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 ПАМЯТИ КОЛЛЕГ. Журналисты газеты 
«Кузбасс» возложили цветы к мемориальной 
доске в память о погибших на войне 
коллегах. Большинство из них – сотрудники 
нашей газеты. В их числе и Герой Советского 

Союза Владимир Мызо. Уже много лет 
памятная доска находится на здании в 
Кемерове, где размещается «Кузбасс»: 
проспект Октябрьский, 28.  
Фото Федора Баранова.

// экономика

Выделят средства,  
чтобы помочь сохранить коллективы

// от первого лица

официально

Дважды победители
 Фото из архива газеты «Кузбасс».

окончание. начало на 1-й стр.

Вдумайтесь в эти цифры: один 
Кузнецкий металлургический 
комбинат в 1942-1943 годах выпу-
скал треть всего советского чугуна, 
четверть стали и металлопроката.  
Из выплавленного в Кузбассе ме-
талла был изготовлен каждый чет-
вертый советский снаряд, каждый 
второй танк. Половина всех совет-
ских боевых самолетов  была сде-
лана из кузнецкого алюминия.

Горняки Кузбасса сумели в воен-
ных условиях перестроить отрасль 
и нарастили производство коксу-
ющегося угля, который необходим 
для выплавки чугуна и стали. При-
чем в годы войны, как и сегодня, куз-
басские шахтеры были готовы до-
бывать еще больше угля. Развивать 
добычу, как и сейчас, мешала огра-
ниченная пропускная способность 
железной дороги. Осенью 1943 года 
Кузбассу каждые сутки не хвата-
ло тысячи вагонов, чтобы отправ-
лять на фронт и в регионы СССР 30 
тысяч тонн топлива, а также метал, 
оружие и другую продукцию. 

За годы войны производство 
электроэнергии в Кузбассе вырос-
ло более чем в 2 раза, химическая 
промышленность  и металлообра-
ботка — более чем в 7 раз. В целом 
объем промышленного производ-
ства увеличился в 2,5 раза. Таких 
темпов экономического роста ни-
когда не было ни в Китае, ни в Япо-
нии, ни в Германии.  И эти рекорд-
ные результаты были достигнуты 
в тяжелейших военных условиях. 
Не хватало рабочих рук, продук-
тов, теплой одежды, плохо рабо-
тал общественный транспорт, вся 
сфера услуг. И в окружении всех 
этих трудностей наши деды за че-
тыре года построили, можно ска-
зать, еще полтора Кузбасса. Регион 
показал свою самостоятельность, 
полноценность, способность эф-
фективно трудиться на благо стра-
ны. Именно во время войны было 
решено вывести Кузбасс из состава 
Новосибирской области и создать 
Кемеровскую область.

В штабных документах наци-
стов, военных планах и рапортах 
сибирские дивизии выделены в от-
дельную категорию. Противник 
знал: если предстоит бой с сиби-
ряками, значит, будет сложно, по-
надобятся дополнительные силы. 
Во время битвы за Москву 32-я 
Сибирская стрелковая дивизия 
под командованием уроженца Но-
вокузнецка Виктора Полосухина 
пять суток держала оборону про-
тив трех немецких танковых ди-
визий. В 1942 году в бою под Нов-
городом сразу три кузбассовца 

— Иван Герасименко, Александр 
Красилов и Леонтий Черемнов — 
закрыли своими телами амбра-
зуры вражеских дзотов. И таких 
примеров героизма сибиряков — 
великое множество, ими наполне-
на вся история войны. Потом, вер-
нувшись домой, наши отцы и деды 
развивали Кузбасс, восстанавли-
вали разрушенные отрасли эко-
номики. Они стали победителями 
дважды: на полях сражений с ору-
жием в руках и на своих рабочих 
местах, когда, не думая о себе, тру-
дились ради общего блага. 

В войну проявились лучшие ка-
чества нашего народа: единство, 
взаимовыручка, сила духа, спо-
собность пожертвовать собой.  Все 
делились последним и жили од-
ной семьей. Эти качества особен-
но нужны нам сейчас, в условиях 
войны с опасной болезнью. Опыт 
военных лет дает простые и ясные 
ответы на сегодняшние вопросы. 
Как вести себя, когда коронавирус-
ная инфекция заперла нас дома? — 
Стойко переносить трудности, за-
ботиться о тех, кому еще тяжелее. 
Что делать при падении мировых 
цен на уголь? — Брать пример с от-
цов и дедов, которые вопреки голо-
ду и наступающему врагу смогли в 
разы нарастить производство, соз-
дать фундамент для послевоенно-
го развития области.

В этом году мы впервые отме-
чаем День Победы в непривычном 
формате. Не будет парадов и мас-
совых шествий, масштабных кон-
цертов на площадях. Но праздник 

— будет. Поздравим каждого вете-
рана, центральные улицы городов 
украсим знаменами Победы. При-
глашаю всех жителей области уча-
ствовать в акции «Окна Победы» 
и к празднику выставить у себя в 
окнах портреты родственников — 
фронтовиков и тружеников тыла, 
украсить рамы и балконы шарами, 
флажками, цветами. Обязатель-
но буду участвовать в акции «Бес-
смертный полк» — она в этом году 
пройдет в режиме онлайн. 

Конечно, очень жаль, что мы не 
можем пройти по праздничным 
улицам, лично поздравить и обнять 
ветеранов. Но жизни людей важнее. 
И мы все вместе обязательно от-
празднуем День Победы, когда си-
туация изменится и опасность ко-
ронавируса исчезнет.

В заключение хочу обратиться к 
каждому ветерану. Мы обязаны вам 
свободой и жизнью. Спасибо Вам и 
низкий поклон за Великую Победу.

С праздником, дорогие друзья!
Губернатор Кузбасса  

С.Е. Цивилев.

// фотофакт

Центры занятости Кузбас-
са готовы принимать от 
работодателей заявления 
на получение региональ-
ных зарплатных субсидий.

Как сообщает пресс-
служба АПК, новая реги-
ональная мера поддержки 
компаний, относящихся к 
наиболее пострадавшим от 
эпидемии коронавируса от-
раслям экономики, нача-
ла действовать в Кузбассе с 
6 мая.

Напомним, субсидию в 
размере 50% от региональ-
ного МРОТ (7884,5 руб.) 
и компенсацию затрат на 
уплату страховых взносов 
на каждого работника мо-
гут получить работодатели, 
которые официально ушли 
в простой или объявили у 
себя нерабочие дни. Другие 
обязательные условия для 
претендентов на поддерж-
ку из областного бюджета 

– относиться к утвержден-
ному Правительством РФ 
перечню наиболее постра-
давших отраслей (туризм, 
гостиничный бизнес, обще-
пит и так далее), соблюдать 
все требования санитарно-
эпидемиологического и тру-
дового законодательства и 
не иметь долгов по налогам 
и сборам. Субсидировать 
предприятия будут макси-
мум в течение трех месяцев. 
Это должно помочь им со-
хранить коллективы.

Обращаться за предо-
ставлением субсидии нуж-

но в центры занятости на-
селения. Как сообщили 
«Кузбассу» в «Центре заня-
тости населения города Ке-
мерово» 6 мая, звонков от 
работодателей поступает 
много, и пока их в основном 
консультируют: претен-
дентам необходимо подать 
довольно внушительный 
пакет документов. «На сле-
дующий день мы сообща-
ем заявителю, принят пакет 
или нет, – объясняют меха-
низм предоставления суб-
сидии в городском центре 
занятости. – В течение пяти 
дней документы проверяют, 
и если все в порядке, рабо-
тодатель получает выпла-
ту». На момент разговора ни 
одного заявления от пред-
принимателей в кемеров-
ский ЦЗН не поступило, но 
к их приему полностью го-
товы.

«Важно, чтобы принятые 
меры поддержки бизнеса и 
работодателей эффективно 
работали, – цитирует губер-
натора Кузбасса Сергея Ци-
вилева пресс-служба АПК. 

– Главная цель – сохранить 
рабочие места и поддержать 
жителей. С апреля мы уже 
начали выплачивать увели-
ченное пособие по безрабо-
тице гражданам, которые в 
период с 1 марта потеряли 
работу».

Напомним, за счет феде-
рального бюджета работни-
ки, уволенные после 1 марта 
и вставшие на учет в служ-
бу занятости, получают уве-

личенное пособие в размере 
15769 руб. Кроме того, им 
положена дополнительная 
выплата по три тысячи ру-
блей на каждого несовер-
шеннолетнего ребенка. За-
явление на пособие можно 
подать в электронном виде 
на портале «Работа в Рос-
сии».

В Кузбассе продолжают 
действовать другие регио-
нальные меры финансовой 
поддержки малого и сред-
него бизнеса. Так, государ-
ственный фонд поддержки 
предпринимательства пре-
доставляет отсрочку пла-
тежей по основному долгу 
по действующим микро-
займам на срок до шести 
месяцев, выступает пору-
чителем по рефинансируе-
мым кредитам (без комис-
сии). С 15 мая фонд начнет 
выдавать льготные микро-
займы под 1% на сумму до 
500 тысяч рублей. Деньги 
можно будет направить на 
оплату аренды, охраны, на 
коммунальные платежи и 
другие затраты, связанные 
с ведением бизнеса, при ус-
ловии сохранения рабочих 
мест.

Для предпринимателей 
открыта горячая линия:  
(8-3842) 49-27-00, 58-15-
01. По будням с 9.00 до 17.00 
специалисты готовы про-
консультировать всех заин-
тересованных по всем мерам 
федеральной и региональ-
ной поддержки бизнеса.

Софья Бархатова.
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 В ближайшие дни планшеты доставят нуждающимся школьникам. 
Фото Сергея Гавриленко.

// поддержка

// примите поздравления

Всенародный праздник величия и скорби

В честь Героя

7 мая 08.05 09.05

+14 –+18
+4 – +8

+19 – +22
+6 – +9

+14 –+18
+3 – +8

+19 – +21  
+3 – +7    

Кемерово +12 – +15

Новокузнецк
+3 – +8

+15 – +17
+6 – +10

о

о

// погода

По материалам сайта Яндекс.Погода

// сводка

// проект

Сделать онлайн-уроки доступными…

Следующий номер газеты выйдет 14 мая.

Уважаемые ветераны 
Великой Отечественной войны 
и труженики тыла!
Дорогие сибиряки!

Сердечно поздравляю вас с 
75-летием Победы в Великой 
Отечественной войне! В этом 
празднике – патриотическая гор-
дость, искренняя радость и без-
мерная печаль. Эти глубокие чув-
ства испытывают все поколения 
россиян, они объединяют мил-
лионы людей по всему миру.

Для всех нас 9 мая был и оста-
ётся Днём Победы, главным 
праздником нашей страны. Не-
смотря на непростые времена, ко-
торые мы сейчас переживаем, эта 
дата священна и навеки вписана в 
мировую историю.

Воины-сибиряки многое сде-
лали для того, чтобы приблизить 
долгожданный день народно-
го триумфа. Истинные патриоты 
Отечества, они героически пока-
зали себя во всех главных сраже-

ниях и крупных военных опера-
циях. Тяготы войны не сломили 
сибирский боевой дух, в ярост-
ных кровопролитных битвах он 
только закалился и окреп. Важно 
помнить и о сибиряках, которые 
на пределе человеческих сил са-
моотверженно трудились в тылу 
во имя спасения Родины и всего 
человечества от фашизма.

Герои живы, пока жива память 
о них. И сколько бы времени ни 
прошло, мы всегда будем чтить 
их подвиг, который учит побеж-
дать и преданно служить Родине, 
черпать духовные и нравствен-
ные силы в славной истории на-
шей страны. Сегодня мы долж-
ны сделать всё возможное, чтобы 
нынешние и будущие поколения 
граждан России ни на мгновение 
не забывали, что они являются 
потомками настоящих победи-
телей.

Мы преклоняем головы перед 
нашими ветеранами, теми, кто 
защищал свободу и независи-

мость нашего народа, кто прошёл 
через тяжелейшие военные ис-
пытания. Мы безгранично бла-
годарны им за доблесть и отвагу. 
Позвольте от всей души пожелать 
вам доброго здоровья и долгих 
лет жизни! 

Дорогие сибиряки! Этот все-
народный праздник величия и 
скорби дорог каждой семье и на-
ходит отклик в каждом сердце. 
Давайте в этот день отдадим дань 
уважения родным и близким, пе-
режившим войну, вспомним по-
гибших и тех, кого уже нет с нами. 
Каждый новый день, завоёван-
ный их мужеством и решимостью, 
мы должны проживать достойно.

С Днём Великой Победы! Мир-
ного неба над головой, счастья, 
добра и благополучия!

Полномочный представитель 
президента 

Российской Федерации 
в Сибирском федеральном 

округе
С.Меняйло.

К 75-летию Победы 
на улице Брюханова 
в кемеровском жилом 
районе Кедровка будет 
установлен памятный 
знак в честь подвигов 
кемеровчанина – Героя 
Советского Союза Степа-
на Брюханова.

Степан Степанович ро-
дился в 1916 году в семье 
рабочего. После школы 
работал электротехником 
в Кемерове. В 1941-м от-
учился в Омской военно-
авиационной школе пи-
лотов, на службу в армию 
ушёл в марте 1943 года.

Командир эскадрильи 
старший лейтенант Брю-
ханов совершил 125 бо-
евых вылетов. 7 августа 
1943 года в районе Хаты-
нец самолёт Степана Сте-
пановича был атакован 
шестью «фоккевульфа-
ми-190» и получил 40 про-

боин. Однако Брюханов 
выполнил боевое задание 
и приземлился на своём 
аэродроме.

Семен Семенович Брю-
ханов погиб 3 мая 1945 
года в бою в районе поль-
ского города Гливице. 
Ему посмертно присвое-
но звание Героя Советско-
го Союза. Память о нем 
увековечена на здании 
управления Горэлектро-
сети, где до войны работал 
Степан Степанович. Там 
установлена мемориаль-
ная доска. А сейчас памят-
ный знак будет установлен 
и на улице имени Героя в 
жилом районе Кедровка.

Как уточнила пресс-
служба администрации Ке-
мерова, установка этого 
памятного знака – часть ре-
ализация проекта-победи-
теля городского конкурса 
«Город друзей – город идей».

Вера Скворцова.

Планшеты для дистанционного 
обучения кузбасским школь-
никам начали вручать сегодня. 
Благотворительную помощь по-
лучают ребята из многодетных 
и малообеспеченных семей.

Школьники завершают учеб-
ный год в непривычных усло-
виях. Из-за пандемии корона-
вируса ученики сидят по домам, 
уроки проходят в онлайн-форма-
те. Однако не для всех такой вид 
получения знаний доступен: во 
многих многодетных семьях не 
хватает компьютеров для каж-
дого ребёнка; родители же, по-
павшие в трудную жизненную 
ситуацию, не могут себе позво-
лить купить для сына или доче-
ри дорогостоящую технику для 
дистанционного обучения. И вот 
спонсоры из мира спорта за свой 
счёт приобрели четыре сотни 
планшетов, которые до конца не-
дели будут вручены нуждающим-
ся ученикам нескольких школ 
Кемерова и Берёзовского.

«С просьбами о поддержке 
обращались директора разных 
школ, и мы не могли не отреа-
гировать на эти призывы. В том 
числе помощь будет оказана уча-
щимся школ, выпускниками ко-
торых являются благотворите-
ли, организовавшие эту акцию, 

– рассказал вице-президент фе-
дерации спортивной борьбы 

Кузбасса Александр Вертохво-
стов. – Борцы сильны не только 
телом и духом, они ещё и добро-
душные люди. А помочь детям в 
столь непростое время – святое 
дело».

Подробно о благотворитель-
ной акции читайте в следующем 
номере газеты «Кузбасс».

Сергей Исмагамбетов.

Выпускные вечера в Кузбассе 
переносятся из-за коронавиру-
са, но пройдут в традиционном 
формате.

Выпускные экзамены (ЕГЭ) в 
школах Кузбасса состоятся с 8-го 
по 11 июля, выпускные вечера 
в регионе переносятся на более 
поздний срок из-за коронавирус-
ной инфекции.

«Для всех одиннадцатикласс-
ников выпускной вечер – это 
большое событие. В Кузбассе вы-
пускные состоятся в традици-
онном формате, без всяких уда-
ленных режимов, но не раньше 
августа», – сообщил губернатор 

Кузбасса Сергей Цивилев 5 мая 
на заседании межведомственного 
штаба по противодействию рас-
пространению коронавирусной 
инфекции.

Заместитель губернатора по 
вопросам образования и науки 
Елена Пахомова уточнила, что 
точные сроки проведения вы-
пускных балов станут извест-
ны после того, как министерство 
просвещения РФ утвердит гра-
фик экзаменов.

Уже определены резервные 
сроки написания итоговых сочи-
нений – 84 выпускника сдадут их 
25 мая. 18 мая будет организова-
но дистанционное собеседование 

для 320 девятиклассников Куз-
басса. Первые экзамены по гео-
графии, литературе и информа-
тике в форме ЕГЭ планируется 
провести 8 июня.

Напомним, для выпускников 
из малообеспеченных семей со-
храняется единовременное соци-
альное пособие в размере 10 тысяч 
рублей на каждого одиннадцати-
классника. Ежегодно данную меру 
поддержки получают до 1500 куз-
басских выпускников. Сейчас го-
товится инструкция для классных 
руководителей и социальных пе-
дагогов школ по сбору документов 
в электронном виде.

Пресс-служба АПК.

По данным на 11.00 6 мая: за прошедшие сутки в Кузбассе вы-
явлено 18 новых случаев заражения коронавирусной инфекцией 
(Новокузнецк – 12, Калтан – 2, Белово – 1, Кемерово – 1, Анжеро-
Судженск – 1, Новокузнецкий район – 1).
Один пациент, получавший медицинскую помощь, выздоровел. 
Тесты показали отсутствие у него коронавирусной инфекции. Та-
ким образом, в Кузбассе 26 человек вылечились от коронавируса. 
Всего в регионе медицинскую помощь получают 168 пациентов с 
диагнозом COVID-19. В медицинских стационарах, в обсерваторах 
и на домашней 14-дневной изоляции находятся 9503 человека. 
Ситуация находится под контролем правительства Кузбасса.

// решение

Балы будут, но позже
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// благотворительность

Дай, Дед, на счастье лапу мне

// память

Реконструированный блиндаж и реальная помощь

 Любимец юргинских росгвардейцев – сторожевой пес Дед.

МТУ ФАУГИ в Кемеровской и Томской областях в лице 
ООО «АРГУМЕНТ» ИНН 4250013095/ОГРН 1194205023814, 
действующее на основании Государственного контракта 
от 06 марта 2020 №К20-8/18, сообщает о проведении тор-
гов в форме открытого аукциона по продаже арестованно-
го имущества по следующим лотам:

Заложенное имущество. Первые торги:
1. 10.00/ 364Т/ Кв., 35,4 / пгт. Тисуль, ул. Геологическая, 

д. 7, кв. 7/ Сергеев Н.Д./ 568 000,00. 2. 10.10/ 365Т/ Кв., 38,7/ 
пгт. Тисуль, ул. Геологическая, д. 7, кв. 1/ Сергеев Н.Д./ 
621 000,00. 3. 10.20/ 780Т/ Жилой дом, 41,1/ г. Кемерово, 
ул. Крылова, д. 13а/ Львов В.А., Львова А.В./ 706 400,00. 4. 
10.30/ 784Т/ Кв., 44,1/ г. Новокузнецк, ул. Тореза, д. 30, кв. 
29/ Администрация г. Новокузнецка/ 733 600,00. 5. 10.40/ 
821Т/ Кв., 51,1/ г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Пирогова, д. 2, кв. 
13/ Мисько Н.В., Мисько О.С./ 1 130 400,00. 6. 10.50/ 830Т/ 
Нежилое помещение, 37,8/ г. Кемерово, ул. 50 лет Октября, 
д. 11/ Гаврилова О.В./ 1 200 000,00. 7. 11.00/ 835Т/ Кв., 74,7/ 
г. Ленинск-Кузнецкий, пр-т Ленина, д. 59/1, кв. 148/ Сиги-
да С.А./ 990 774,00. 8. 11.10/ 837Т/ Кв., 42,5/ г. Полысаево, 
ул. Бакинская, д. 1, кв. 74/ Румянцева Н.О./ 1 275 000,00. 
9. 11.20/ 841Т/ Кв., 47,3/ г. Новокузнецк, ул. Батюшкова,  
д. 10, кв. 172/ Елецкая В.В./ 1 354 400,00. 10. 11.30/ 842Т/ 
Нежилое здание (магазин), 192,7, земельный участок, 541/ 
с. Красное, ул. Кирова, д. 51/ Лунегов Н.И./ 2 188 800,00. 
11. 11.40/ 844Т/ Кв., 30,4/ г. Новокузнецк, ул. Тореза, д. 55, 
кв. 80/ Гах В.Н./ 766 446,40. 12. 11.50/ 410Т/ Кв., 46,8/ г. Ке-
мерово, пр. Ленина, д. 90а, кв. 10/ Чекмарев А.Н., Чекма-
рева В.В./ 1 400 000,00. 13. 12.00/ 875Т/ Кв., 44,2/ г. Ле-
нинск-Кузнецкий, пр-т Кирова, д. 108б, кв. 88/ Гвоздиков 
М.В., Анискина Е.С., Анискина И.В./ 1 970 100,00. 14. 12.10/ 
877Т/ Жилой дом, 48,2/ г. Ленинск-Кузнецкий, ул. Казан-
ская, д. 29/ Панфилов С.Ю./ 945 000,00. 15. 12.20/ 882Т/ 
Жилой дом, 36,4/ с. Усть-Колба, ул. Советская, д. 101/ Ло-
гинова В.Г., Абрамов А.В., Логинов Я.В./ 285 000,00. 16. 
12.30/ 900Т/ Кв., 29,6/ г. Юрга, ул. Московская, д. 6, кв. 52/ 
Молчанова Н.В./ 1 006 000,00. 17. 12.40/ 901Т/ Жилой дом, 
172,7/ с. Глубокое, ул. Заречная, д. 19а/ Григорьев С.Ю./ 
1 848 800,00. 18. 12.50/ 874Т/ Нежилое здание, 80,0/ Ново-
кузнецкий р-н, СДТ Жемчужина, участок № 57/ Белокуров 
Г.А./ 1 537 600,00.

Торги состоятся 26.05.2020 г. (прием заявок с 07.05.20 
по 21.05.20) в форме открытого аукциона на ЭТП https://
regiontorg42.ru. 

РАСШИФРОВКА: Время торгов/ № поручения/ Вид иму-
щества и площадь в кв. м/ Адрес нахождения/ Должник/ 
Начальная стоимость.

СОКРАЩЕНИЯ: Кв. – квартира.
Прием заявок по адресу: г. Кемерово, ул. Кирова, 13а 

(запись по тел. 8-905-911-8100 понедельник-вторник, чет-
верг с 11.00 до 15.00). Более подробное сообщение о дан-
ных торгах (условия участия, бланки документов, размеры 
задатков) размещено на сайте https://torgi.gov.ru. К торгам 
допускаются лица, подавшие заявку и оплатившие сумму 
задатка.

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 1097847233351, 
ИНН 7838430413, 190000, Санкт-Петербург, пер. Гривцо-
ва, д. 5, лит. В, (812) 334-26-04, 8(800) 777-57-57, ersh@
auction-house.ru) (далее – Организатор торгов, ОТ), дей-
ствующее на основании договора поручения с Государ-
ственной корпорацией «Агентство по страхованию вкла-
дов» (109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4), являющейся 
на основании решения Арбитражного суда Кемеровской 
области от 25 октября 2016 г. по делу № А27-18479/2016 
конкурсным управляющим (ликвидатором) Обществом с 
ограниченной ответственностью «Банк развития бизне-
са» (ООО «Банк РБ»), адрес регистрации: 650000, г. Кеме-
рово, пр. Ленина, д. 33, корп. 2, оф. 311, ИНН 4205001732, 
ОГРН 1024200002859, сообщает о результатах проведе-
ния торгов посредством публичного предложения (далее 

– Торги ППП) (сообщение № 2030013838 в газете АО «Ком-
мерсантъ» №37(6758) от 29.02.2020 (далее – Сообщение в 
Коммерсанте)) на электронной площадке АО «Российский 
аукционный дом», по адресу в сети интернет: bankruptcy.
lot-online.ru, проведенных c 16.04.2020 г. по 22.04.2020 г.

по лоту 4 – победитель Торгов – Общество с ограничен-
ной ответственностью «Сапфир» (ИНН 4205312544), пред-
ложенная победителем цена – 7 226,35 руб.

Заинтересованность победителей Торгов ППП по отно-
шению к должнику, кредиторам, конкурсному управляю-
щему отсутствует.

// факт

К юбилею Великой Победы в 
Ленинске-Кузнецком появится 
мемориал, посвященный поко-
лению победителей, и музей-
ная экспозиция «шахтерской» 
дивизии.

В этом году компания СУЭК 
обустраивает памятное место в 
Ленинске-Кузнецком. Полностью 
реконструируется сквер рядом с 
Центром подготовки и развития 
персонала. Его центральной ча-
стью станет скульптурная компо-
зиция, которая будет изображать 
встречу рядового бойца, вернув-
шегося с фронта, со своей женой 
и маленьким сыном. Отольёт фи-
гуры из бронзы красноярский 
скульптор, член Союза худож-
ников России Константин Зинич. 
А на открытии мемориала бу-
дут высажены молодые деревья. 
Часть средств на создание мону-
мента было собрано сотрудника-
ми предприятий компании.

Также в Музее шахтерской 
славы Кольчугинского рудни-
ка будет подготовлена экспози-
ция, посвященная боевому пути  
376-й Кузбасско-Псковской 
стрелковой дивизии. Ее еще по 
праву называют «шахтерской», 
потому что именно земляки этой 
профессии составляли ее осно-
ву. В экспозиции собраны много-
численные документы о дивизии, 
фотографии, оружие, артефакты 
с мест боев. Важную роль сыгра-
ют современные интерактивные 
технологии, аудио- и видеоряд. 

Будет, например, реконструи-
рован военный блиндаж. Цен-
тром инсталляции станут фи-
гуры бойцов, пишущих письма 
с фронта родным. А в соседнем 
зале будет представлен «Бес-
смертный полк», состоящий из 
более чем четырёхсот фотогра-
фий родственников сотрудников 
предприятий компании «СУЭК-
Кузбасс», сражавшихся на фрон-
тах и ковавших Победу в тылу.

Отметим, что на предприятиях 
компании с февраля идет трёхме-
сячная «Трудовая вахта Памяти». 
Награждение лучших планирует-
ся провести в дни празднования 
юбилея.

Сегодня на учете ветеран-

ских организаций компании 
«СУЭК-Кузбасс» состоит двенад-
цать фронтовиков, 127 тружени-
ков тыла, двенадцать вдов, трое 
участников блокады Ленингра-
да и один узник концлагерей. 
Все они дополнительно к феде-
ральной поддержке получат по 
15 тысяч рублей матпомощи и 
продуктовые наборы с поздрави-
тельными открытками.

Конечно, это и все другие ме-
роприятия будут производиться 
в строгом соответствии с реко-
мендациями Роспотребнадзора, 
направленными на недопущение 
распространения коронавирус-
ной инфекции.

Вера Скворцова.

Росгвардия помогла юргин-
скому приюту для бездомных 
животных.

Сотрудники юргинского фи-
лиала вневедомственной ох-

раны Росгвардии передали 50 
килограммов сухого корма в го-
родской пункт временного пре-
бывания бездомных животных. 
Приют, где содержится около 40 
собак и кошек, существует на по-

жертвования, а их по понятным 
причинам в последнее время ста-
ло значительно меньше, поясни-
ли в пресс-службе Управления 
Федеральной службы войск на-
циональной гвардии РФ по Куз-
бассу.

Дружба росгвардейцев с зоо-
защитниками началась в дека-
бре прошлого года с пса по клич-
ке Дед, который живет в приюте 
на правах сторожевой собаки. На 
его будке есть надпись «Охрана» 

– такая же, как на нашивках фор-
мы Росгвардии. Так что в пер-
вую очередь бойцы начали наве-
щать своего «коллегу», а потом 
уже стали неофициальными ше-
фами приюта. Сейчас они регу-
лярно посещают подопечных и 
помогают не только приобрете-
нием корма, но и своим физиче-
ским трудом. Так, нынешней вес-
ной бойцы приводили в порядок 
собачьи вольеры.

Напомним, в помощи сейчас 
особенно нуждаются и другие 
кузбасские приюты. Так, кеме-
ровскому «Верному» до осени не-
обходимо восстановить повреж-
денный за зиму сарай и забор: 
зоозащитники примут стройма-
териалы, а также любую физи-
ческую помощь (после снятия 
ограничительных мер). Приюту 
«Шанс на жизнь» в Новокузнец-
ке нужны будки для собак. Всег-
да актуально будет передать без-
домным животным корм.

Кира Афанасенко.

К 75-летию Победы в Центральной библиотеке 
Мысков выпущена книга «Мыски – фронту. Ле-
топись статей газеты «Сталинское знамя» 1941-
1943», сообщила пресс-служба администрации 
города. В книге собраны материалы о трудовом 
подвиге мысковчан в годы войны, о жизни горо-
да в военное время, о самоотверженном труде 
мысковских комсомольцев в военные годы. Глав-
ными источниками сведений о жизни Мысковско-
го района в военное время стали заметки мест-
ной газеты «Сталинское знамя» 1941-1942 годов. 
Издание иллюстрировано агитплакатами воен-
ных лет. С книгой можно ознакомиться на сайте 
библиотеки.
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С каждым годом 9 мая 1945 года все дальше уходит в миро-
вую историю, в этом году мы празднуем 75-летие Победы.
В боях на всех фронтах кузбассовцы проявляли самоотвержен-
ность и безграничный героизм, в нашем сибирском тылу работа-
ли предприятия, были развернуты госпитали – Великая Победа 
ковалась смелостью, трудом, терпением, мужеством наших зем-
ляков.  Многие из них ценой своей жизни отстояли свободу  
и независимость Родины. 

Уважаемые кузбассовцы! 
Дорогие ветераны, труженики тыла! 
Сердечно поздравляю вас с Днем Победы! 

Время неумолимо — участников боевых действий, тружеников тыла 
остается с нами все меньше.  Общий долг современного общества, каж-
дого из нас - бережно хранить память о героизме нашего народа в годы 
войны, передавать детям и внукам историческую правду о подвигах отцов  
и дедов. 
В этом году, впервые за всю историю празднования Дня Победы, 9 мая мы  
не выйдем на парад, не пройдем по улицам наших городов с Бессмертным 
полком. Но сегодня перед нами стоит главная задача – сохранить здоровье 
россиян, позаботиться о своих родных и близких. 
Уверен, что наша общая память о великом подвиге, героизме, силе русского  
народа, поможет нам справиться со всеми испытаниями современного мира. 
Крепкого здоровья, долгих лет жизни, доброго весеннего настроения!   
Мира, спокойствия и благополучия!   Берегите себя, своих родных и близких! 

С уважением, 
заместитель генерального директора -  директор Кузбасского филиала

Сибирской генерирующей компании, депутат Законодательного собрания
Кемеровской области - Кузбасса 

Ю.В. Шейбак.

Ничто не стоит дороже, чем человеческие жизни, слёзы матерей, сло-
манные судьбы. Пусть этот великий праздник вдохновляет на хорошие 
поступки и любовь. Пусть война обходит нас стороной.

Желаю крепкого здоровья, долголетия, счастья, любви, семейного 
уюта вам и вашим близким, неиссякаемой энергии и только хорошего 
настроения!

Спасибо вам за мирное небо над головой!

С уважением,
управляющий Кемеровским отделением ПАО Сбербанк

Николай Шилов.

Дорогие ветераны! От всей души поздравляю вас и всех жителей 
Кузбасса с 75-летием Великой Победы!

Дорогие ветераны  
и труженики тыла!

От всей души поздравляю вас со 
знаменательной датой – 75-лети-
ем Победы нашего народа в Великой  
Отечественной войне!

Годы уходят, но память о подвиге 
наших героев не меркнет. Всё боль-
ше мы углубляемся в историю, узна-
вая новые факты тех трагических со-
бытий, которые перевернули жизнь 
миллионов людей. Те испытания, ко-
торые выпали на вашу долю, под-
властно было вынести только людям 
смелым и сильным духом, отважным, 
мужественным, любящим свою Роди-
ну и свой народ!

Низкий поклон вам, наши фронто-
вики, труженики тыла, вдовы и дети 
войны! Пусть небо будет безоблач-
ным, а окружающие вас люди делают 
всё возможное, чтобы вы были здоро-
выми и счастливыми! С праздником 
Великой Победы!

Уважаемые  
кузбассовцы!

9 Мая – главный и самый вол-
нительный праздник для всех 
россиян. Этот день мы всегда 
встречаем и с радостью, и с гру-
стью, понимая, ценой каких ко-

лоссальных усилий нам досталась 
эта победа, насколько события тех 
лет сплотили народ нашей огром-
ной многонациональной стра-
ны. Праздник 9 Мая объединяет 
все поколения и семьи историей 
мужества и героизма наших род-
ственников, наших соотечествен-
ников, участвовавших в Великой 
Отечественной войне.

Мы чтим подвиг героев, завое-
вавших для потомков мир и сво-
боду! Пока жива память о тех со-
бытиях, будет жить и сила духа, 
стойкость и смелость, единство 
и непобедимость нашего народа, 
нашей страны.

Уважаемые ветераны и участ-
ники Великой Отечественной вой-
ны, труженики тыла! Поздравляю 
вас с праздником – Днём Победы! 
Желаю вам здоровья, благополу-
чия, мира. Пусть войнам и траге-
диям больше не будет места в на-
шей жизни. Проживайте каждый 
день ярко, достойно и славно.

Генеральный директор 
 ПАО «Кузбассэнергосбыт»

Л.П. Петров.

С уважением,
генеральный директор  

ООО «Ленинск-Кузнецкий  
хлебокомбинат» 

Евгений Наймарк.
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 Заместитель губернатора по внутренней политике, руководитель региональной 
дирекции Года памяти и славы Ольга Турбаба в редакции «Кузбасса».  
Фото Сергея Гавриленко.

Праздник каждой семьи

Никто не останется  
без внимания

– Ольга Владиславовна, как в этом 
году мы будем поздравлять наших ве-
теранов?

– Этот год для нас юбилейный: 9 мая 
мы отмечаем 75 лет Великой Победы. Ко-
нечно, мы очень ждали этого дня и еще с 
прошлого года готовились почтить под-
виг героев, защищавших нашу Родину, 
подаривших каждому из нас жизнь под 
мирным небом. Но риски, связанные с 
пандемией, пик которой, к сожалению, 
еще не пройден, чрезвычайно высоки. 
Это обстоятельство привело к тому, что 
президент Российской Федерации Вла-
димир Владимирович Путин поручил ор-
ганам власти всех уровней изменить гра-
фик, отложить все массовые, публичные 
мероприятия, которые были запланиро-
ваны в ознаменование Года памяти и сла-
вы. Поэтому 9 Мая мы на этот раз отме-
тим в новом формате…

 – Ольга Владиславовна, вы упомя-
нули о том, что в Кузбассе подготовка 
к празднику началась еще в прошлом 
году, расскажите поподробнее…

– Да, действительно. В декабре 2019 
года мы провели акцию «Поделись те-
плом своей души» – с такой идеей вы-
ступил губернатор Кузбасса. Сергей Ев-
геньевич Цивилев побывал в гостях у 
участника войны, вручил подарки, рас-
спросил о военных годах. Примеру гла-
вы региона последовали все заместители 
губернатора, начальники департаментов, 
депутаты, главы муниципальных обра-
зований, руководители промышленных 
предприятий… Лично мне повезло встре-
титься с Анной Фроловной Тарасовой. 
Это незабываемо! Анна Фроловна – силь-
ный, мудрый и стойкий человек, которым 
невозможно не восхищаться. Мы вместе 
листали альбомы с фотографиями, она 
рассказывала, как была в Праге, как во-
евала… 9 мая мы тоже будем поздравлять 
Анну Фроловну с праздником – возле ее 
дома споем песни Победы.

Также с января этого года мы в Кузбас-
се начали вручать юбилейные медали «75 
лет Победе». Поначалу нам казалось, что 
рано. Но потом случилась пандемия, и 
выяснилось, что мы всё сделали вовремя. 
Первые медали получили жители бло-
кадного Ленинграда одновременно с ак-
цией «Блокадный хлеб». А в начале марта 
Кузбасс стал первым в Сибирском феде-
ральном округе, кто завершил вручение 
медалей.

Пандемия, конечно, наложила отпе-
чаток на общение с ветеранами, ведь эти 
люди находятся в группе риска, и лич-
ные встречи практически исключены, но 
и здесь мы находим новые формы. Так, 11 
апреля, в Международный день узников 
концлагерей, у нас проходила акция «Зво-
нок ветерану». Все руководители органов 
государственной и муниципальной власти 
звонили ветеранам, поздравляли с празд-
ником, спрашивали, чем можно помочь. 
Были и конкретные просьбы о помощи – 
всё это на контроле и будет выполнено, а 
кому-то просто было приятно внимание.

Традиционно в рамках Международ-
ного дня памятников мы привели в по-
рядок более 900 мемориалов и мест захо-
ронений, при этом соблюдали все меры 
безопасности. И, конечно, с 27 апреля в 
Кузбассе стартовала и продолжается по 
сей день акция «Георгиевская ленточка» .

Праздник онлайн
– В условиях самоизоляции сейчас 

будет проводиться много акций в ре-
жиме онлайн. Давайте расскажем чи-
тателям о самых интересных.

– Их немало. Например, Всероссийский 
проект «Памяти Героев». У нас сфор-
мирован реестр уроженцев региона, по-
лучивших в ходе войны звания «Герой 
Советского Союза», «Герой Социалисти-
ческого Труда», «Полный кавалер ордена 
Славы». Всего в Кузбассе 274 таких Героя. 
На YouTube-канале «Памяти Героев» раз-
мещено более 150 видеороликов о геро-
ях-кузбассовцах. Любой желающий мо-
жет посмотреть их, узнать много нового 
о жизни и подвигах наших земляков. Эта 
акция продолжается.

Также Кузбасс присоединился к меж-
дународной акции «Сад памяти». В Рос-
сии и других странах будет высажено 27 
миллионов деревьев в память о 27 мил-
лионах погибших в годы Великой Отече-
ственной войны. По уточненным данным, 
из Кузбасса на фронт ушли 478716 чело-
век, из них не вернулись с полей сраже-
ний – 157607 человек. Ровно столько де-
ревьев будет высажено в регионе в память 
об этих героях до 22 июня. Причем 50 ты-
сяч саженцев из этого числа уже прижи-
ваются на новом месте.

– Ранее мы рассказывали об ин-
тересной акции «Окна Победы». На-
сколько известно, люди уже активно 
подключаются к ней?

– Вы знаете, мне тоже эта акция очень 
нравится. Спасибо тем, кто ее придумал. 
Акция  стартовала с начала месяца и вы-
звала живой отклик у кузбассовцев. Уже в 
первые дни мая в Кузбассе было украше-
но 55 тысяч окон жилых домов, около 43 
тысяч окон организаций и учреждений. В 
помощь жителям в социальных сетях мы 
разместили образцы аппликаций и тра-
фаретов, эскизы возможных символов 
Победы. В торговых сетях кузбассовцы 
смогут приобрести уже готовые изделия 
для создания праздничной атмосферы. 
Думаю, акция продолжится, ведь такие 
мероприятия объединяют семью, по-
зволяют почувствовать связь поколений. 
Знаю по себе: мои внуки тоже с удоволь-
ствием украсили окна символами Вели-
кой Победы... 

– Один из главных вопросов – как 
будет проводиться шествие «Бес-
смертного полка» в нынешних усло-
виях?

– Ежегодное шествие «Бессмертного 
полка» 9 мая в этом году пройдет в ре-
жиме онлайн. Для участия в акции нуж-
но загрузить фотографию и данные сво-
его героя на сайт «Бессмертный полк 
России». Формирование Кузбасского 
«Бессмертного полка» уже идет полным 

ходом: наши земляки активно выклады-
вают в соцсетях фотографии своих деду-
шек, бабушек, прадедов. Предлагаю тем, 
кто еще не присоединился к акции, сде-
лать это!

9 мая в 11.00 онлайн-шествие состоит-
ся на сайте «Бессмертного полка России». 
Трансляция запланирована на площад-
ках онлайн-кинотеатров «Okko», Море.тв, 
телеканалах СТС, «Победа», в социаль-
ных сетях «Одноклассники» и ВКонтакте.

– Вы пришли к нам в гости с портре-
том. Расскажите, пожалуйста, о своей 
Героине.

– Это моя бабушка Яковлева Анна Тро-
фимовна, труженица тыла. Работала 
сцепщиком вагонов на железнодорож-
ной станции в Кемерове. Прошла длин-
ный трудовой путь и ушла на пенсию с 
должности начальника вокзала, секрета-
ря парторганизации.

Раньше я не могла принять участие в 
шествии «Бессмертного полка» – не по-
зволяла работа. Так получилось, что я все 
время была в числе организаторов ше-
ствия, и пройти с портретом своего ге-
роя в праздничной колонне возможности 
не было... Но Дмитрий Иванович Волков 
(в настоящее время – руководитель ОАО 
«СКЭК» и депутат Кемеровского горсове-
та. – Прим. ред.) ввел такую традицию в 
администрации Кемерова: носить на гру-
ди в эти майские дни портрет своего ге-
роя. Дмитрий Иванович вместе с георги-
евской лентой крепил на лацкан пиджака 
портрет своего дедушки. А для меня мой 
личный герой и образец для подражания 

– бабушка. Поэтому она сегодня со мной. 

Парад во дворе
– Как ветеранов будут поздравлять 

непосредственно 9 мая?
– 9 мая в двух кузбасских городах под 

окнами фронтовиков пройдут небольшим 
парадным маршем военные. Так поздра-
вят двадцать четыре участника войны в 
Кемерове и одиннадцать фронтовиков в 
Юрге. Во дворы ко всем остальным участ-
никам Великой Отечественной войны за-
едут фронтовые агитбригады. Они высту-
пят с концертом.

Мы, сотрудники администрации ре-
гиона, муниципалитетов, тоже будем по-
здравлять ветеранов. Участие в меропри-
ятиях обязательно примет и губернатор 
Кузбасса Сергей Евгеньевич Цивилев – ко-
нечно, с соблюдением всех необходимых 
мер безопасности в нынешних условиях.  

 – А в каких общероссийских акциях 
смогут принять участие жители наше-
го региона?

– Назову лишь некоторые. Например, 
яркая акция «Флаги России». Мы разда-
дим жителям 65 тысяч флагов, чтобы они 
вывесили их в окнах. Эта акция будет про-
ходить во всех муниципальных образова-
ниях Кузбасса.

Кроме этого, по предложению губерна-
тора изготовлено десять тысяч копий Зна-
мени Победы, они будут вывешены на цен-
тральных улицах городов и районов, где 
проходило шествие «Бессмертного полка», 
розданы на городских улицах.

Нам очень важно, чтобы жители от-
кликнулись на акцию и разместили в сво-
их окнах Знамена Победы. Я это уже сде-
лала несколько дней назад. Это особенно 
важно для моей семьи – дед моего мужа 
участвовал во взятии Рейхстага. 

Жители около трехсот дворовых терри-
торий многоквартирных домов будут про-
водить акцию «#ПОЕМДВОРОМ» – люди 
массово исполнят песни военных лет. Ме-
ханизм такой: все договариваются о вре-
мени начала акции, продумывают репер-
туар любимых песен военных лет и поют, 
не выходя из дома, а просто открыв окно. 
Мы с коллегами, например, будем испол-
нять знаменитую «Катюшу».

В 19.00 все телевизионные эфиры пре-
рвутся для трансляции минуты молчания. 
А по ее окончании россияне выйдут на 
балконы и споют «День Победы», держа 
в руках фотографии Героев своей семьи...

– И лично вы – активный участник 
всех мероприятий… 

Для меня иного и быть не может. Ведь 
чем дальше от нас триумфальный День 
Победы 1945 года, тем ярче осознаешь ге-
роизм советского народа, воинов, труже-
ников тыла. Благодаря их подвигу у нас 
появилась возможность жить под мирным 
небом. И мы со всеми трудностями спра-
вимся, всё выдержим, будем сильными! С 
праздником всех!

Беседовала  
Оксана Сохарева.

Послезавтра настанет великий день – День Победы.  
Отпраздновать 75-летнюю годовщину этого грандиозного 
события массовыми торжествами не получится из-за огра-
ничений, связанных с COVID-19. Но это совсем не означает, 
что праздника не будет. О том, как День Победы готовятся 
отметить в нашем регионе, газете «Кузбасс» рассказала 
Ольга Турбаба, заместитель губернатора по внутренней  
политике, руководитель региональной дирекции  
Года памяти и славы.

// о главном

Сегодня в Кузбассе проживает  
12267 ветеранов Великой Отечествен-
ной войны. Из них 427 участников  
войны, 3096 вдов участников войны,  
182 человека, награжденных знаком 
«Жителю блокадного Ленинграда», 
274 бывших несовершеннолетних  
узника концлагерей,  
8197 тружеников тыла. Никто из них 
не останется без внимания.
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 Ветеран Великой Отечественной 
войны, коксохимик Давыд Фадеевич 
Зубицкий.

// мы помним. Мы гордимся

Кемеровский коксохим: 
вклад в Великую Победу

Фронт и тыл едины
В военные годы рабочие Коксохима 

сотнями уходили на фронт. С каждым 
днём поток добровольцев возрастал. Кру-
глосуточно работал отдел кадров, сотруд-
ники которого оформляли документы 
отправляющимся на войну даже ночью. 
1942 год особенно запомнился кемеров-
ским коксохимикам тем, что они прово-
дили своих коллег в 22-ю стрелковую ди-
визию сибиряков-добровольцев.

Оставшиеся в тылу делали невозмож-
ное: на благо фронта без выходных у кок-
совых батарей, химических аппаратов и 
станков вспомогательных цехов по 16-20 
часов трудились пожилые люди, женщи-
ны и подростки, которые часто ночевали 
здесь же на топчанах с соломенными ма-
трацами. После продолжительного рабо-
чего дня люди ложились отдыхать, что-
бы через несколько часов вновь встать к 
станку. Но никто не жаловался на судь-
бу. Лозунг «Всё для фронта! Всё для По-
беды!» воодушевлял работников, прида-
вая сил.

В период лихолетья заводчане выпол-
няли важную для страны задачу – обе-
спечивали её оборонную промышлен-
ность коксом и химической продукцией. 
Самым важным заданием стало вытачи-
вание корпусов гранат, производство то-
луола для взрывчатки, пороха и другой 
необходимой для бойцов Красной армии 
продукции.

Война не стала помехой для развития 
производства. Даже в это тяжёлое вре-
мя, полное лишений, на заводе не пре-
кращалось возведение новых объектов – 
настолько велики были задачи, стоящие 
перед далёким от фронта тылом. В 1942 
году 55 печей новой седьмой коксовой ба-
тареи впервые выдали кокс. Всего через 
год были введены в эксплуатацию 29 пе-
чей восьмой коксовой батареи. Труд стро-
ителей по праву можно назвать героиче-
ским.

Помощь воинам
Коксохимики не только посылали сра-

жаться на фронт своих лучших товари-
щей и самоотверженно работали в тылу, 
но и оказывали шефскую помощь госпи-
талям, школам, отдавали последние сбе-
режения в Фонд обороны, собирали для 
бойцов тёплые вещи и продовольствие. 
Заводчане помогали эвакуированным 
в Кемерово устроиться на новом месте, 
подселяя их в свои квартиры и живя с 
ними одной семьёй.

31 декабря 1943 года произошло знако-
вое событие в истории предприятия вре-
мен войны: газета «Кузбасс» сообщила 
о том, что работники Коксохима собра-
ли один миллион 200 тысяч рублей для 
строительства авиационной эскадрильи. 
Она получила имя «Кемеровский кок-
сохимик». Самолёты, которые были из-
готовлены на пожертвования заводчан, 
внесли значительный вклад в Победу в 
Великой Отечественной войне.

Большинство рабочих, инженеров, 
техников и служащих предприятия от-

давали средства, значительно превы-
шающие их месячный заработок. Так, 
самая большая сумма, внесенная сле-
сарем коксовых печей Зайцевым, соста-
вила 4000 рублей, что по тем временам 
было очень внушительным вкладом. 
Жена фронтовика инженер Федорова 
пожертвовала для Победы 1500 рублей, 
машинистка коксовыталкивателя Кала-
чикова – 1300 рублей. И это при сред-
нем заработке рабочих 300-500 рублей 
в месяц.

Высокие награды
Все годы войны завод перевыполнял 

план и обязательства, а они были очень 
высокими. Достаточно сказать, что толь-
ко в третьем квартале 1943 года коллек-
тив записал на сверхплановый фронто-
вой счёт 16 тысяч тонн кокса.

Вклад предприятия в Победу был вы-
соко оценен руководством страны. 30 
сентября 1943 года завод отмечен выс-
шей правительственной наградой – ор-
деном Ленина, а спустя два месяца по-
лучил грамоту Президиума Верховного 
Совета СССР за образцовое выполне-
ние заданий Государственного Комитета 
обороны (ГКО). 29 апреля 1946 года Ке-
меровский коксохимический завод по-
лучил переходящее Красное знамя ГКО 
СССР на вечное хранение. В 1945 году 
2260 работников предприятия были на-
граждены медалями «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 
1941-1945 гг.», а в 1949-м коксохимикам 
Н.Токареву, В.Филиппову, К.Золотареву, 
Е.Яхнису присудили Государственную 
премию СССР за инновационную разра-
ботку нового метода выработки электро-
дного кокса.

Война в лицах
Имена Михаила Яковлевича Гудова, 

Николая Павловича Титова, Льва Алек-
сандровича Николаева, Николая Ивано-
вича Колесникова, Дмитрия Степанови-
ча Трофименко, Александра Логиновича 
Тарарушкина, Василия Васильевича Ши-
рокова и многих других заводчан - участ-
ников войны золотыми буквами вписаны 

в историю Коксохима и города Кемерово.
С особым трепетом в сердце заводчане 

вспоминают Давыда Фадеевича Зубицкого 
– ветерана Великой Отечественной, кото-
рый после её окончания пришёл трудиться 
на Коксохим, работал главным редактором 
многотиражной газеты «Вперёд», а позже 
был назначен заместителем главного ин-
женера по технике безопасности. В 1995 
году его сын Борис Зубицкий стал первым 
генеральным директором предприятия, а 
сегодня внук героя Евгений Зубицкий яв-
ляется президентом Промышленно-метал-
лургического холдинга, в который входит 
завод. Четыре долгих года длилась война 
для Давыда Фадеевича: с февраля 1942-го, 
когда добровольцем пошёл защищать Ро-
дину, и до мая 1946-го, когда был демоби-
лизован как работник угольной промыш-
ленности. О своих военных годах он писал 
скупо: «Во время службы в Советской Ар-
мии участвовал в боях, ранен, имею на-
грады». За этой строкой стоят долгие годы  
войны, жестоких сражений. Давыд Фадее-
вич служил в составе пулемётного отделе-
ния на передовой. В одном из ожесточён-
ных боёв возглавил его вместо погибшего 
командира и организовал защиту рубе-
жа. За этот подвиг был назначен на долж-
ность командира и награждён медалью «За 
боевые заслуги». Также имеет награды «За 
оборону Сталинграда», «За победу над Гер-
манией». Воевал в Польше, Германии, Бол-
гарии, Румынии.

С каждым годом живых свидетелей тех 
страшных и в то же время героических со-
бытий становится всё меньше. В настоящее 
время осталось два здравствующих вете-
рана Великой Отечественной войны, кото-
рые в прошлом трудились на Кемеровском 
коксохимическом заводе. Когда началась  
война, Юлия Николаевна Лукина 18-лет-
ней девушкой ушла на фронт добровольцем 
в составе медицинского батальона. Служи-
ла в эвакогоспитале, боевое крещение про-
шла под Сталинградом, а затем в составе 
Третьего украинского фронта двинулась в 
Польшу. Награждена орденом Отечествен-
ной войны II степени, медалями «За бое-
вые заслуги» и «За победу над Германией». 
Устроилась на Коксохим в 1949 году в ме-
дико-санитарную часть, проработала аку-
шером-гинекологом 51 год.

Ещё один коксохимик, участник 
войны – Василий Иванович Баранов. В 
17 лет он был призван в армию. Учился в 
Иркутской военной школе авиационных 
механиков, в 1945-м отправился в 943-й 
авиационный полк в село Касимово Ле-
нинградской области. Василий Иванович 
ремонтировал военные самолёты и под-
вешивал к ним бомбы. За военную службу 
награждён медалями «За участие в Вели-
кой Отечественной войне» и «За победу 
над Германией». С 1951 года трудился на 
заводе ремонтным слесарем в коксовом 
цехе в течение 30 лет.

Спустя 75 лет после Великой Победы 
кузбассовцы хранят в сердцах память о 
заводчанах, сражавшихся за свободу и 
независимость Родины на фронте и са-
моотверженно трудившихся в тылу. Мы 
помним, мы гордимся!

Кира Марсова.

Великая Отечественная война грянула внезапно для всего советского народа. Она коснулась 
каждого. Трудно переоценить роль работников Кемеровского коксохима в Победе:  
более двух тысяч заводчан ушли на фронт, на их рабочие места встали женщины и подростки

 В военные годы Кемеровский коксохим часто перевыполнял план.
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// судьба человека

А как будто двадцать с гаком

 Александр Федосеевич и Александра Яковлевна 
уже семь десятилетий вместе. Фото автора. 

– Это такое счастье – в столь зрелые годы двигаться, – 
улыбался ветеран при нашей встрече еще в начале весны. 

– Сейчас чуточку тяжело, в больнице лежал с инфарктом. 
Еще бы немного, говорил врач, и… Но поживем.

– Ты бы, Саша, сел, – заботливо предлагала супругу 
Александра Яковлевна.

– Постою, дорогая, – улыбался Александр Федосе-
евич. И вспоминал, как 70 лет назад, увидев ее, зая-
вил товарищам, тоже приударившим за молоденькой 
девчонкой, что никому чернявую не отдаст. Догово-
рились спички тянуть: у кого короткая, тому и быть 
женихом.

– И мне, представьте, досталась самая короткая.
– О господи! – счастливо вздыхала жена. – Баловень 

судьбы ты мой.
А ведь именно судьба Каткова хранила. Особенно на 

войне. И когда вражеская граната в окопе, где они сиде-
ли с другом, чудом не взорвалась, и когда под белорус-
ской Познанью осколок угодил в ногу, а не в голову, «по-
дарив» ранение вместо гибели.

– 75 лет прошло, а война снится по ночам до сих пор, – 
рассказывает ветеран. – Ребята, которых нет. Молодые. 
Вот он всё перед глазами – Микола с Полтавы, а это Леш-
ка из Саратова. Просыпаюсь, и как будто мне 20 с гаком. 
Разве забудешь?!

Александр Федосеевич достает целлофановый мешо-
чек с наградами. Самая ценная – медаль «За отвагу», по-
лученная за проявленный героизм при освобождении 
Кёнигсберга.

– А вот волшебный конвертик, – разворачивает Алек-
сандра Яковлевна письмо, выполненное в виде фронто-
вого треугольника. После нескольких поздравительных 
предложений – подпись: «Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко».

– А где вы всё это храните? – интересуюсь у хозяев.

– Так здесь, в сервантике.
– А им ведь место здесь на стеночке, а не в серванти-

ке, – перефразирую слова Егора Прокудина из «Калины 
красной».

Александр Федосеевич скромничает, что хвастаться 

особенно нечем, мол, у других вся грудь в орденах.
– Нет уж, – возразил тогда председатель Кузбас-

ского регионального Совета ветеранов войны и тру-
да Западно-Сибирской железной дороги Сергей 
Овчаров. – Медаль «За отвагу» покруче многих ор-
денов будет.

– Вообще, да, – согласился Катков. – За что попало ее 
не давали.

Пока мы общались, Александра Яковлевна, кажется, 
переделала все дела. По дому не ходила – летала.

– Ну что ты скачешь, как девочка? – пытается ее оста-
новить муж. – Тебе ведь не восемнадцать.

– Ну, пусть девятнадцать, – смеется жена.
– А действительно, – интересуюсь, – ну лет-то под во-

семьдесят вам есть?
– 92!
Секреты своего с Александром Федосеевичем долго-

летия она объясняет позитивным отношением к жизни 
и только добрым отношением к людям: «Мы ведь боль-
ше мрачнеем от злости, от зависти. А когда делаем добро, 
жизнь наша наполняется счастьем и радостью. Нам хо-
чется жить, чтобы помогать дальше».

Помогать ветерану и его супруге есть кому: шесть 
внуков, четыре правнука.

– Пенсию получим, всем распределим. Правнуки об-
нимут, поцелуют: «Какие же вы дед с бабой хорошие!» – 
смеется Александр Федосеевич.

Ветеран-железнодорожник полон оптимизма, он 
готовится к предстоящему 75-летию Победы. Алек-
сандр Катков счастлив, что дожил до этого светлого 
момента и благодарит руководство Кузбасского регио-
на и регионального Совета ветеранов войны и труда за 
внимание и заботу. Признается, что это дает ему силы 
жить дальше.

Анатолий Болдырев.

Юбилей Великой Победы 95-летний ветеран-железнодорожник Александр Катков встречает на ногах 

Дорогие ветераны и труженики тыла! 
Уважаемые кузбассовцы!

От лица коллектива Территори-
ального фонда обязательного ме-
дицинского страхования Кеме-
ровской области и от себя лично 
поздравляю вас с праздником – с 
Днём Великой Победы!

В этом году отмечается 75-летие 
Победы советского народа в Вели-
кой Отечественной войне. 9 Мая – 
самый важный и дорогой праздник 
для каждого из нас, мы отмечаем 
его со слезами на глазах, с особыми 
чувствами.

Нет ни одной семьи, которой не 
коснулась бы эта война. К сожале-
нию, всё меньше становится вете-
ранов, тех, кому удалось выжить и 
вернуться домой с полей сражений. 
Но сколько бы лет ни прошло со дня 
Победы над немецко-фашистски-
ми захватчиками, мы всегда будем 
помнить, какой ценой она доста-
лась.

Благодаря мужеству и героизму, 
бесконечной преданности Родине 
наших отцов, дедов и прадедов про-
тивник был повержен, а для гряду-
щего поколения стало возможным 
жить в свободной стране, работать, 
создавать семьи, растить детей под 
мирным небом! Мы благодарны 
тем, кто самоотверженно трудился 
в тылу, – женщинам и детям войны, 
которые в это страшное время, не 
жалея себя, помогали фронту.

Дорогие ветераны войны, до-
блестные труженики тыла, поколе-
ние трудного послевоенного време-
ни! Вы не только защитили страну, 

но и возродили ее, подарив нам мир 
и уверенность в завтрашнем дне. 
Ваши идеалы добра, справедли-
вости и любви к Родине и сегодня 
вдохновляют нас на созидательный 
труд во имя процветания России. 
Примите искренние слова благо-
дарности и пожелания крепкого 
здоровья, радости и благополучия, 
любви и заботы близких, счастли-
вых и долгих лет жизни!

С уважением, 
и.о. директора 

ТФОМС Кемеровской области –  
Кузбасса 

А.В. Воронкова.

В празднование 75-й годовщи-
ны Победы в Великой Отечествен-
ной войне вмешались внешние 
факторы – борьба с коронавиру-
сом. Но для каждого россиянина 
День Победы – 9 Мая – был, есть 
и будет самым святым и великим 
праздником. Этот праздник 75 лет 
назад подарили нашей стране и 
всему прогрессивному человече-
ству наши ветераны. Достойный 
вклад в Победу внесли жители Ке-
меровской области.

Кузбасс принял оборудова-
ние и людей 75 эвакуированных 
промышленных предприятий и 
за счет их развернул 33 новых 
завода, десять из которых по-
ставляли оружие и боеприпасы 
фронту. Кузбасс был основным 
поставщиком угля, металла, 
азотной продукции – каждый 
третий снаряд, на фронте был 
заряжен Кемеровским поро-
хом. Достойный вклад в Победу 
внесли труженики сельского хо-
зяйства, поставляя фронту про-
дукты питания.

Родина высоко оценила ратный 
и трудовой подвиг кузбассовцев.

Свыше 40 тысяч воинов-куз-
бассовцев награждены орденами 
и медалями за боевые заслуги.

246 наших земляков соверши-
ли подвиги и стали Героями Со-

ветского Союза, а 30 – кавалерами 
ордена Славы трех степеней.

18 тысяч тружеников тыла 
были награждены орденами и ме-
далями за подвиги на трудовом 
фронте. Передовые рубежи сраже-
ний и тыл СССР были едины и со-
ставляли единый фронт, что и по-
зволило добиться Победы.

Ветераны Великой Отече-
ственной войны восстановили 
мирную жизнь и продолжают 
готовить смену – достойную их 
подвигов.

Уважаемые ветераны! Прими-
те земной поклон за ваш подвиг во 
имя жизни на земле, во имя Оте-
чества, за мир, который вы уста-
новили и продолжаете сохранять 
до сего дня!

Кузбассовцы, желаю вам здо-
ровья, благополучия, душевного 
покоя, семейного тепла, мира над 
головой вам и вашим близким! 
Пусть дух Великой Победы всегда 
хранит наш Кузбасс, нашу люби-
мую Родину – Россию!

По поручению ветеранов,
председатель Кемеровской област-

ной организации 
Общероссийской общественной ор-

ганизации ветеранов 
«Российский Союз ветеранов»

Н.А. Давидион.

С 75-летием Победы 
над фашизмом!
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 Хирургический передвижной полевой госпиталь.

// к 75-летию Победы

Милосердие как образ жизни
Надежда Елисеевна Журав-

лева работала корректором газе-
ты «Кузбасс» 38 лет – с 1946-го по 
1982 год. Это и ее заслуга в том, что 
«Кузбасс» выгодно отличался от 
других изданий грамотностью и 
точностью.

В редакцию она пришла вско-
ре после демобилизации из дей-
ствующей армии. И крайне сму-
щалась, когда ее, единственную в 
коллективе женщину – участни-
цу Великой Отечественной войны, 
чествовали как ветерана. «Какие 
мои заслуги? Только год прослу-
жила в армейском госпитале, счи-
тай, в тылу…» В этом вся Надежда 
Елисеевна – скромная до застен-
чивости, о себе никогда не говори-
ла, зато так умела слушать, что все 
делились с ней своими житейски-
ми проблемами, получая в ответ 
сочувствие.

Несмотря на солидную разни-
цу в возрасте и служебную дис-
танцию (она – ревизионный кор-
ректор, я – подчитчица), мы с 
Надеждой Елисеевной сразу по-
дружились, но особо доверитель-
ными отношения стали после пе-
ренесенных ею трагедий: погиб 
любимый внук Павлуша, умер сын 
Саша. Стремясь разрушить окру-
жившую ее стену горя, я расспра-
шивала ее о войне, мотивируя тем, 
что мне, тогда уже корреспонденту 
отдела пропаганды, необходимо 
больше знать о том периоде. Так 
что я спрашивала, Надежда Ели-
сеевна вспоминала какие-то эпи-
зоды, потом уточняла детали. И 
так вечер за вечером, неделя за не-
делей. Углубляясь в прошлое, она 
оттаивала в настоящем.

Как-то я попросила разреше-
ния записать ее воспоминания. 
Она отказала, но спустя время 
принесла письма времен войны 
и свои награды, чтобы я переда-
ла их в краеведческий музей. «А 
писать пока не надо, когда-нибудь 
потом…»

Я решила, что это «потом» на-
стало сейчас, в преддверии 75-ле-
тия Победы.

«Пишите,  
что там в городе…»

Надежда Елисеевна родилась в 
Тюменской области. После смер-
ти отца в 1929 году с матерью пе-
реехала в Томск, а в 1932-м – в 
Кемерово. Насколько трудно им 
жилось, можно судить по такому 
факту: после семилетки поступи-
ла в Кемеровский коксохимиче-
ский техникум, но на втором курсе 
пришлось уйти по состоянию здо-
ровья – дало себя знать голодное 
детство. По настоянию мамы про-
должила учебу в школе медсестер.

В первые дни войны вместе с со-
курсницами пришла в военкомат, 
но всех их завернули – неумехи 
на фронте не нужны, продолжай-
те учебу. На втором году обучения 
часть девушек призвали в армию, а 
Надю опять «забраковали»: росто-
чек, как говорится, метр с кепкой, 
вес балетный, санитарную сумку и 
ту не поднимет…

В феврале дипломированную 
медсестру Журавлеву направляют 
в здравпункт АТЗ (азотно-туково-
го завода). Дежурства там длились 

12 часов – с семи утра до семи ве-
чера, через неделю – с семи вечера 
до семи утра. Кроме того, наряды 
на погрузку-разгрузку, так назы-
ваемые медрейды (дезинфекция) 
в бараках и общежитиях. А еще, 
урывая время у сна, Надежда пи-
сала на фронт письма – десятки, 
если не сотни. Школьным това-
рищам, бывшим пациентам, а они 
в ответ просили писать еще и еще.

«24.08.43. Здравствуй, Надеж-
да! С пламенным курсантским 
приветом к вам Михаил Пав-
люк. …Учебу заканчиваем, скоро 
будем бить гансов и фрицев, ос-
вобождать своих братьев и се-
стер от их злодеяний… Надеж-
да, пишите, что там в городе, 
что идет в театрах и кино…»
«Надя, получил сегодня от тебя 
письмо от 22.7.43 г., за кото-
рое сердечно благодарю… Пиши 
больше и чаще, это так важно 

– получить весточку с родины. 
Е.Петров».

Фронтовые будни
В феврале 1944 года Надежду 

Журавлеву призвали в армию. Ме-
стом службы определили хирур-
гический передвижной полевой 
госпиталь №2408 13-й армии 1-го 
Украинского фронта.

В годы войны в Красной армии 
действовала эффективная систе-
ма санитарно-медицинской служ-
бы. Низовое звено – санитарные 
отделения, состоящие из военных 
санитаров и санитаров-носиль-
щиков; им ставилась задача выно-
сить с передовой тяжелораненых 
с личным оружием. Далее их до-
ставляли в располагавшиеся вбли-
зи санитарные взвода, полковые 
санчасти, оказывавшие экстрен-
ную помощь – остановить крово-
течение, снять болевой шок. Во 
втором эшелоне размещались ба-
тальонные медпункты, дивизи-
онные медсанбаты, где раненые 
получали квалифицированную 
помощь – хирурги удаляли пули 
и осколки, проводили ампутацию 
пораженных конечностей, консер-
вировали сложные ранения с тем, 
чтобы сохранить жизнь воинов до 
доставки в передвижной полевой 
госпиталь (ППГ) армейского под-
чинения, до которого, как правило, 
было 40-50 км. Во фронтовых ус-
ловиях это 2-3 часа езды.

Полевой подвижный госпи-
таль – сложный организм. Он са-
мостоятельно передвигается за 
войсками, развертывая штатные 
500-700 коек, а зачастую и боль-
ше. Это значит, что всё – эти самые 
койки, хирургический инстру-
ментарий, перевязочный матери-
ал, лекарства, котлы, чашки-лож-
ки, утки для лежачих и костыли 
для ходячих, баки для кипячения 
белья и корыта для его стирки, а 
также сотни других необходимых 
для ухода за ранеными вещей – 
в считанные часы грузилось на 
транспорт и перемещалось на но-
вое место. Персонал ППГ включал, 
помимо врачей и медсестер, пова-
ров, фуражиров, прачек, водите-
лей автомашин, ездовых гужевого 
транспорта, всех и не перечислить.

– И это сложнейшее хозяйство 
работало как часы, – вспомина-
ла Надежда Елисеевна. – Каждый 
знал свою сферу ответственности, 
без суеты и неразберихи за сут-
ки разворачивали госпиталь хоть 
в поле – в палатках, хоть в любом 
приспособленном помещении. Ду-

маю, это заслуга нашего начмеда и 
ведущего хирурга госпиталя май-
ора медицинской службы Алек-
сандра Соломоновича Кан-Когана.

Ко времени прибытия На-
дежды к месту службы 13-я ар-
мия сражалась на Сандомирском 
плацдарме. Командующий арми-
ей генерал-полковник Н.П. Пу-
хов в своих мемуарах подчерки-
вал: в жестоких боях за удержание 
Луцка войска понесли большие 
потери, но, к счастью, не безвоз-
вратные. Немалую роль в этом сы-
грали наши госпитали, укомплек-
тованные квалифицированным 
медсоставом. Характеристику во-
еначальника подтверждают пись-
ма солдат, отправленных на доле-
чивание во фронтовые лазареты. 
Вот одно из них:

«Дрезден. 24 мая 1945 г.
Добрый день, Надеждочка!

…Здесь все же хуже лежать, чем 
у вас было относительно ухода и 
вообще. Если бы встретил хоть 
одну машину со своей дивизии, 
я бы уехал… Если будет письмо 
из моей части, вышлите мне, а 
если будет переезжать наша 
армия, напишите… Григорий Ко-
лесников».

…Признаться, меня интересовал 
госпитальный быт медсестер: как 
питались, где мылись?

– Средний медперсонал, к кото-
рому я относилась, имел обычный 
фронтовой паек. Усиленное пита-
ние полагалось раненым, и даже 
если кто-то из них пытался поде-
литься шоколадкой, мы не брали, 
не положено. А гигиена… Не пове-
ришь, мы умудрялись с головы до 
ног вымыться, используя три ли-
тра воды. Отношения с ранеными у 
меня складывались товарищеские…

Да по-иному и быть не могло: 
Надежда мечтала о великой любви, 
не признавала мелких интрижек 
(мол, война всё спишет). Любовь 
к ней пришла уже в мирное время, 
оставив на память сына Сашу.

Трофеи
В листке по учету кадров, за-

полняя графу «Была ли за грани-
цей», Надежда Елисеевна называ-
ла страны: Польша, Германия.

…Когда Красная армия всту-
пила на территорию Германии, 
приказом НКО СССР №04709 от 
26.12.1944 года всем военнослу-
жащим действующих фронтов 
разрешили раз в месяц отправ-
лять в советский тыл посылку. Вес 
ее устанавливался для рядового и 
сержантского состава – 5 кг, для 
офицерского – 10 кг, для генералов 

– 16 кг. Размер посылки не мог пре-
вышать 70 см в каждом из трех из-
мерений.

Воспользовалась ли Надежда 
Елисеевна этой возможностью?

– В Германии нас сначала встре-
чали пустые города и поселки. Го-
ворили, что гражданские немцы 
убегали, поскольку боялись, что 
русские будут мстить. После вой-
ны не раз встречала измышления, 
мол, никто в Германии не знал, что 
творили их соотечественники в 
Советском Союзе. Знали, еще как 
знали, и потому боялись мести. А 
эти злобные русские, когда в Бер-
лине еще шли бои, в предместьях 

уже развернули два хирургиче-
ских передвижных госпиталя для 
раненых военнопленных, два эва-
когоспиталя и один эвакопункт 
для обслуживания репатриантов.

Мы иногда заходили в брошен-
ные дома и магазины. Меня лич-
но больше всего поразило женское 
белье. Никогда такого не виде-
ла: тонкое, нежное, нам такое и не 
снилось. А еще углядела пажики, 
такой пояс со специальным кре-
плением чулок. Это тебе не кру-
глые резинки, вечно сползающие… 
Девчонки, дурачась, примеряли 
платья, выбирая те, что наряднее, 
чтобы отправить домой. А мне 
противно было копаться в чужих 
вещах. Моя подруга Тамара даже 
обиделась: «Ты что, мародерами 
нас считаешь? Это трофеи, нам по-
ложено». Так что посылку я все же 
отправила, и пажи с собой взяла.

Победа!
«Здравствуй, мамочка! Вот и 
победа… Наконец-то мы дожили 
до этого дня. Мама, я скоро при-
еду к тебе. А что осталось от 
Берлина – песок и камни. До ско-
рой встречи, твоя дочь. 10.5.45.».
13-я армия участвовала в Бер-

линской операции. Госпиталь рас-
полагался в местечке Шеневальде, 
так что в самом «логове фашист-
ского зверя» персонал побывал 
уже после капитуляции.

– Нас возили на экскурсию в 
Берлин, группами человек по 10-
15. Подходили и к рейхстагу. Все 
стены его были исписаны нашими 
солдатами. Я тоже не удержалась, 
трофейными маникюрными нож-
ничками нацарапала «Из Кемеро-
ва до Берлина».

Демобилизовалась Надежда 
Елисеевна в конце 1945-го. А в ян-
варе года следующего уже работа-
ла в медпункте АКЗ. Но вскоре, уз-
нав о вакансии в корректорском 
цехе «Кузбасса», пришла туда и 
всю оставшуюся жизнь оставалась 
преданной газете. Не теряла связи 
с редакцией и на пенсии, повторяя, 
что не мыслит себя вне этого умно-
го, доброго, вечно молодого кол-
лектива…

Реквием
Сержант медицинской службы 

Н.Е. Журавлева отмечена медалью 
«За Победу над Германией в Ве-
ликой Отечественной войне 1941-
1945 гг.», как ветеран войны – ор-
деном Отечественной войны 2-й 
степени, всеми военными юбилей-
ными медалями. За служение газе-
те удостоена медалей «За трудовую 
доблесть», «За доблестный труд в 
честь 100-летия В.И. Ленина», зна-
ка «Отличник печати». Медаль «За 
особый вклад в развитие Кузбас-
са» III степени Надежде Елисеевне 
вручили в 2006-м, а в следующем 
году, не дожив пяти дней до своего 
86-летия, она скончалась.

К сожалению, мы потеряли 
связь с ее внучкой, которую На-
дежда Елисеевна помогала растить  
овдовевшей снохе Ирине. Надеемся, 
что она помнит бабушку, навещает 
место ее упокоения на Кировском 
кладбище, на аллее ветеранов…

Тамара Малышкина.

 Надежда Елисеевна 
Журавлева – корректор газеты 
«Кузбасс».
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// акция

 Лесопосадочная машина за работой.  
Фото департамента лесного комплекса Кузбасса.

// инициатива

Адреса нашей памяти

Сохранить  
в поколениях 
память о героях

После окончания Великой 
Отечественной войны милли-
оны демобилизованных крас-
ноармейцев возвращались в 
родные места восстанавли-
вать народное хозяйство. На 
угольных предприятиях Куз-
басса вчерашние солдаты на 
сменах иногда вспоминали 
о фронтовых буднях и ярких 
эпизодах на полях сражений, 
молодые горняки слушали 
эти истории и спустя годы пе-
ресказывали следующему по-
колению горных мастеров, 
буровиков, машинистов экс-
каваторов, водителей карьер-
ных самосвалов.

К сожалению, фронтовиков, 
тружеников тыла и детей вой-
ны, кто мог бы непосредствен-
но рассказать о той страшной 
и одновременно героической 
эпохе, с каждым годом остаёт-
ся всё меньше. УК «Кузбассраз-
резуголь» к 75-летию Победы 
проводит акцию, цель которой 

– сохранить в «Письмах Мира» 
память о ветеранах, трудив-
шихся на предприятиях уголь-
ной компании. В коллективных 
посланиях работников фили-
алов и управления «Кузбасс-
разрезугля» нашли отражение 
рассказы ветеранов – бывших 
коллег.

Каждое письмо – это отдель-
ная история о человеке, воевав-

шем с гитлеровскими захватчи-
ками, с описанием его боевого 
пути и подвигов (как военных, 
так и трудовых, совершённых 
на производстве уже после раз-
грома нацистской Германии). 
Например, одно из писем по-
священо легендарному горня-
ку Бачатского разреза Николаю 
Путинцеву. Он прошёл всю вой-
ну, был ранен, после госпиталя 
вернулся на фронт, освобождал 
советские республики Украину 
и Молдавию, также Румынию, 
Венгрию и Чехословакию, на-
граждён медалью «За отвагу». 
Эта награда особо значима для 
солдат Великой Отечественной, 
потому что вручали её исклю-
чительно за личную храбрость, 

проявленную на поле боя. А 
после войны Николай Афа-
насьевич устроился на Бачат-
ский угольный разрез, освоил 
специальность «машинист экс-
каватора». В 1953 году он возгла-
вил бригаду, которая спустя пять 
лет дала обязательство перера-
ботать за год 1 миллион кубо-
метров горной породы. В итоге 
бригада Николая Путинцева пе-
ревыполнила свой план почти на 

полмиллиона «кубов» и вызвала 
на соревнование других механи-
заторов. За трудовые свершения 
Путинцеву – одному из первых 
в Кемеровской области! – было 
присвоено звание «Герой Соци-
алистического Труда».

Писем о ветеранах, написан-
ных нынешними горняками, де-
сятки. В акции приняли участие 
все сотрудники «Кузбассразрез-
угля». «Наша общая цель – со-
хранить память в поколениях о 
наших бывших коллегах, о на-
стоящих Героях войны и Героях 
мира и разделить эту память со 
всеми россиянами», – поясняет 
заместитель директора по пер-
соналу и общим вопросам УК 
«Кузбассразрезуголь» Николай 
Овчинников.

Письма,  
адресованные народу

В компании убеждены, что 
«Письма Мира» – это достоя-
ние общественности, поэтому 
они разосланы в муниципалите-
ты, на территории которых гор-
няки-фронтовики родились или 
сражались в годы Великой Оте-
чественной войны. Среди адре-
сатов – Санкт-Петербург, Воро-

неж, Волгоград, Великие Луки, 
Прохоровка, Брянская, Смолен-
ская, Орловская, Курганская и 
Новосибирская области, Перм-
ский и Алтайский края. «Письма 
Мира» также получили редак-
ции газет, живо откликнувшие-
ся на инициативу угольной ком-
пании. Так, в Новосибирской 
области готовится к публикации 
материал про Александра Иня-
кина, уроженца города Черепа-
ново, который после Великой 
Отечественной войны работал 
ведущим конструктором бюро 
автоуправления. Александр Ни-
кифорович, кстати, сам был дет-
ским корреспондентом газет 
«Юный ленинец» и «Пионерская 
правда». Со школьной скамьи в 
буквальном смысле сбежал на 
фронт на крыше вагона, прошёл 
с боями от Кавказа до Германии.

«Чаще всего с историями о ве-
теранах к нам обращаются люди, 
а здесь целый трудовой коллек-
тив. И это очень трогательно, – 
признается корреспондент газе-
ты «Черепановские вести» Илья 
Суслов. – Разумеется, наша га-
зета к праздничному номеру с 
удовольствием напечатает ма-
териал об Александре Никифо-
ровиче. «Письма Мира» – заме-
чательная акция, её нужно взять 
на вооружение всем предприя-
тиям нашей страны».

«Письма Мира» – не един-
ственное начинание УК «Куз-
бассразреуголь», посвящён-
ное 75-летию Победы в Великой  
Отечественной войне. Реализует-
ся большой проект «Герои войны. 
Герои Мира», который продлится 
в течение всего 2020 года. В горо-
дах и поселках Кузбасса пройдут 
«фронтовые» концерты. Частью 
проекта также станут празднич-
ные баннеры с изображениями 
горняков, сражавшихся в годы 
войны с фашистами. Они будут 
размещены во всех городах и по-
селках Кузбасса, где работают 
предприятия компании. Чтобы 
знали, чтобы помнили….

Сергей Исмагамбетов.

 Александр Инякин – герой 
одного из «Писем Мира».

В честь 75-летия Победы в Великой Отече-
ственной войне УК «Кузбассразрезуголь» 
(предприятие сырьевого комплекса УГМК) в 
рамках масштабного проекта «Герои войны. 
Герои Мира» проводит необычную акцию, 
которая охватила почти 30 регионов России. 
Горняки рассылают в разные уголки страны 
письма с историями о своих ветеранах-фрон-
товиках.

// из «Письма Мира»

«Коллектив одной из крупнейших в России угольных 
компаний – УК «Кузбассразрезуголь» – поздравля-
ет вас с 75-летием Победы в Великой Отечественной 
войне! Мы преклоняемся перед величием духа, му-
жеством и самоотверженностью поколения Победи-
телей. Они не только победили чуму фашизма, но и 
создали фундамент для мирной жизни будущих по-
колений – подняли из разрухи опаленную войной 
страну. 
Компанию «Кузбассразрезуголь», которая отметила 
в прошлом году свое 55-летие, тоже создавали быв-
шие фронтовики, труженики тыла и дети войны. Мы 
гордимся, что нам довелось работать рядом с ними, 
учиться у них стойкости и мудрости. 
Сегодня наш долг сохранить светлую память о них – 
настоящих Героях войны и настоящих Героях Мира. 
Давайте сохраним эту память вместе».

 Авторы «Писем Мира» – весь коллектив  
УК «Кузбассразрезуголь».

Нынешняя весна ознаменовалась в Кузбассе между-
народной акцией «Сад памяти». Жители региона 
подключились к высадке молодых деревьев в па-
мять о земляках, погибших в годы Великой Оте-

чественной войны.
Так, например, в Юргинском районе лесопосадки уже 

прошли на станциях Арлюк и Юрга-2, в селах Просковово, 
Зеледеево, Мальцево, Новороманово, поселке Юргинский и 
на лесных землях Юргинского лесничества. Всего было по-
сажено 3130 саженцев пихты, рябины, ели, березы, яблони-
ранетки и сосны. А в Ижморском лесничестве состоялась 
высадка четырех тысяч хвойных деревьев.

«Конечно, акция планировалась еще до ситуации с рас-
пространением коронавирусной инфекции. Организаторы 
хотели привлечь как можно больше добровольцев к это-
му делу. Однако планы изменились. Посадкой занималось 
минимальное количество людей с применением всех необ-
ходимых мер защиты от инфекции. Также привлекалась и 
леспосадочная техника», – поясняет Татьяна Ярцева, пресс-
секретарь департамента лесного комплекса Кузбасса.

Всего же в регионе в память о фронтовиках-кузбассовцах, 
погибших в годы войны, планируется высадить более 157 
тысяч деревьев на 253 участках.

Основные посадки состоятся 8 мая в Новокузнецком, Че-
булинском и Яшкинском лесничествах. Напомним, что в 
рамках акции также будет создан геоглиф (масштабная над-
пись из деревьев «Спасибо за Победу»), который будет вид-
но даже на снимках с орбиты планеты.

Несмотря на ограничения, вызванные распространени-
ем коронавируса, в акции может принять участие каждый 
желающий. Для этого достаточно посадить любое дерево 
на своем участке, внести сведения о нем на сайте садпамя-
ти2020.рф и разместить в социальных сетях свою фотогра-
фию с хэштегами #Садпамяти #СадПамятиДома #СадПа-
мятиКузбасс.

Более того, по поручению губернатора Кузбасса Сергея 
Цивилева департамент лесного комплекса Кузбасса органи-
зовал выдачу сеянцев сосны и ели для высадки на участках 
садоводов в рамках акции #СадПамятиДома.

«Из-за ранней весны сеянцы уже тронулись в рост, их 

нужно высаживать как можно скорее, чтобы обеспечить хо-
рошую приживаемость, поэтому их раздачу решено органи-
зовать как можно скорее, в один день. Все, кто хочет выса-
дить дерево в память об участнике Великой Отечественной 
войны, получат его в лесхозах 8 мая. Таким образом, они 
смогут отметить юбилейную дату окончания войны 9 мая 
высадкой дерева на своём участке», – сообщил начальник 
департамента лесного комплекса Кузбасса Максим Яковлев.

Саженцы будут выдаваться по одной штуке на руки 8 мая 
с 9.00 до 16.00. Информацию о получении можно узнать в 
районном лесхозе.

Илья Девянин.

Живая благодарность
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// личная история

 Ветеранский актив возлагает цветы к Вечному огню в Кемерове. Фото из архива областного совета ветеранов.

Николай Сергеевич Суменков 
принадлежал к тому поколе-
нию, рожденному в середине 
двадцатых, которое букваль-

но выкосила война.
Но ему, механику 32-го истребитель-

ного авиаполка, выпало жить. Судьба 
сберегла его, чтобы он не только сохра-
нил память о той страшной войне, но и 
поведал о ней, о ее героях тем, кто живы 
и будут жить. В простых и искренних 
стихах фронтовик рассказывает о цене 
победы, о своих друзьях-летчиках, по-
гибших в воздушных боях, – Герое Со-
ветского Союза, командире 1-го авиа-
звена капитане Владимире Денисенко, 
сбившем 26 фашистских самолетов, о 
штурмане Николае Шараиде, повторив-
шем подвиг легендарного Гастелло, о 
сгоревшем в небе над Сандомиром ко-
мандире своего экипажа лейтенан-
те Александре Денисове, чьи письма к 
любимой девушке после гибели боево-
го друга пришлось отправлять ему, и о 
многих других.

Его родной 32-й истребительный авиа-
полк, «прошагавший от Волги», день 
Победы встретил под Берлином. После 
победы Николай Сергеевич еще долго 
служил в воздушных войсках страны, и 
даже демобилизовавшись, остался в бо-
евом строю. Здесь, в Кемерове, он много 
сил и времени отдавал патриотическому 
воспитанию молодых, был активным 
автором ветеранской газеты «Земляки». 
И каждая его статья дышала любовью к 
Родине, болью и тревогой за ее судьбу. О 
своих павших товарищах он писал так: 
«Останутся победы и портреты». А по-
сле самого Николая Сергеевича Сумен-
кова, ушедшего из жизни несколько лет 
назад, осталась еще и книжка стихов. И 
так хочется, чтобы опаленные войной 
поэтические строки фронтовика нашли 
путь к вашему сердцу.

Нелли Ермакова,
член Союза журналистов СССР.

От редакции: стихотворения Н.С. Су-
менкова мы разместили на сайте газеты 
«Кузбасс» в разделе «75-летие Победы».

// актуально

«Давайте будем помнить наших Героев!»

Кузбассовцы всех поколений трепетно 
относятся к увековечению памяти своих 
земляков, павших на полях сражений за 
Отечество. Активисты ветеранского дви-
жения Кузбасса, их родные откликнулись 
на проект «Дорога памяти» Министер-
ства обороны РФ. Они выкладывают фо-
тографии родных, воевавших на фронте, 
в галерею портретов. Она возводится в 
парке «Патриот» у главного храма Воору-
женных Сил России.

Также мы примем участие в проекте 
«Бессмертный полк онлайн», который в 
этом году заменит традиционное шествие.

Ветераны-фронтовики, несмотря на 
возраст и недомогания, продолжают от-
зываться на приглашения молодежи о 
встречах, на которых делятся своими вос-
поминаниями. Нынче они проводятся в 
режиме онлайн. К примеру, в областном 
центре ветераны войны и труженики тыла 
приняли участие в онлайн-уроке города 
«Поклонимся великим тем годам…». Наш 
активист, известный бард, заслуженный 
работник культуры России В.Н. Егоров в 
эти дни записал два музыкальных диска: 
«Песни на стихи фронтовиков» и «Песни, 
опаленные войной». Одна из песен напи-
сана на стихи комбата Ивана Алексеевича 
Балибалова – фронтового друга его отца 
Никифора Тарасовича Егорова.

Председатели и активисты наших тер-
риториальных ветеранских организаций 
в канун празднования Дня Победы по те-
лефону поздравили ветеранов войны и 
тружеников тыла, вручили им подарки.

Местные газеты в эти дни посвяща-

ют свои полосы Победителям-фронтови-
кам и труженикам тыла. В их подготовке 
активно помогают ветеранские пресс-
центры.

Ветеранские организации, краевед-
ческие музеи на своих сайтах в интерне-
те размещают фотографии защитников 
Отечества. К примеру, председатель ве-
теранской организации Беловского го-
родского округа В.А. Старцев на сво-
ей странице «Бессмертный полк моей 

семьи» разместил фотографии своих де-
дов-фронтовиков.

Мы заключили договоры с Кемеров-
ской областной больницей и Кемеров-
ским областным госпиталем ветеранов 
войн на оздоровление наших ветеранов 
и, конечно, в первую очередь участников 
Великой Отечественной войны и тру-
жеников тыла. Энергетики также хотят 
подключиться к акции, приуроченной 
к 75-летию Великой Победы, и бесплат-
но примут группы ветеранов-фронтови-
ков в своем санатории-профилактории 
«Энергетик». После завершения режима 
само-изоляции им будут вручены серти-
фикаты.

Как верно подчеркнул роль сибиряков 
в приближении Дня Победы поэт-фрон-

товик Иван Георгиевич Краснов, «В Си-
бири не было войны, но бесконечны пав-
ших списки. В Сибири не было войны, но 
в каждом парке обелиски. Сибирь, кор-
мившая страну, ждала нас, мучась и пе-
чалясь. Из ста ушедших на войну всего 
лишь трое возвращались. В Сибири не 
было войны, но ширилась Сибирь полка-
ми, и лучших воинов страны с тех пор зо-
вут сибиряками».

Давайте будем помнить своих герои-
ческих земляков! И тех, кто погиб на по-
лях сражений, и тех, кто вернулся домой 
и восстанавливал города и села, разру-
шенные захватчиками!

Н.П. Неворотова,
председатель Кемеровского областного 

совета ветеранов войны и труда.

В канун 75-й годовщины Ве-
ликой Победы важно вспом-
нить тех, кто приближал ее на 
фронтах Великой Отечествен-

ной войны и в тылу.
Так сложилось, что в 1971-1975 го-

дах на историческом факультете Ке-
меровского госуниверситета занятия с 
нами проводили преподаватели, пере-
несшие все тяготы войны.

С кандидатом исторических наук, 
доцентом кафедры истории КПСС К.Ф. 
Боченковым (с августа 1960 года по 
апрель 1963-го он был ректором Ке-
меровского государственного педин-
ститута) мы познакомились на первом 
курсе. Константин Федорович привил 
нам, начинающим историкам, интерес 
к изучению этой науки. Иногда он де-
лился со студентами своими мысля-
ми о пережитой войне. Причем в таких 
беседах больше говорил о своих бое-
вых товарищах и мало – о своем лич-
ном участии в боевых действиях.

Плодотворно работал со студента-
ми университета и кандидат историче-
ских наук, доцент Иван Михайлович 
Костин. Будучи танкистом, он прини-
мал участие в боях под Прохоровкой. 
Ему удалось выжить в тех историче-
ских событиях, а после войны перейти 
к мирной созидательной жизни.

Интересная судьба сложилась у кан-
дидата исторических наук, доцента Н.П. 
Оборина. Войну он прошел в составе 
воздушно-десантных войск. Позже ра-
ботал в партийных органах. Но фрон-
товику хотелось поработать со студен-
тами. В Кемеровском государственном 
пединституте Николай Павлович соче-
тал преподавательскую деятельность с 
административной, будучи деканом фа-
культета дошкольной педагогики.

Ветераны-преподаватели многое 
сделали для того, чтобы постепенно 
на базе Кемеровского педагогического 
института в 1974 году был создан уни-
верситет.

Победа советского народа была до-
стигнута благодаря единству фронта и 
тыла. Свой вклад в Победу внес и тру-
женик тыла, работник шахты имени 
7 Ноября Ленинска-Кузнецкого, мой 
отец Михаил Иванович Кисляков. За 
самоотверженный труд в годы войны 
он был награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, медалями «За по-
беду над Германией» и «За доблест-
ный труд в 1941-1945 гг.».

М.М. Кисляков,
д.п.н., профессор кафедры  

философии и культурологии 
Кемеровского государственного  

медицинского университета.

Нынче мы празднуем 75-ю годовщину Великой Победы в 
особых условиях, продиктованных режимом самоизоляции. 
Но это не значит, что празднование всенародного юбилей-
ного события останется вне поля наших действий.

Уроки мужества –  
от фронтовиков

// память

Навечно в боевом строю

Кемеровский областной совет ветеранов войны и труда скорбит по поводу ухода 
из жизни после тяжелой болезни председателя совета ветеранов Калтанского город-
ского округа

УСТИНЧИК Людмилы Михайловны
и выражает глубокое соболезнование ее родным, близким и активистам ветеранско-
го движения. 

23 мая Людмиле Михайловне Устинчик был бы 61 год…
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 Пожар в селе Постниково наделал много бед…

 Николай смог спасти и свой дом, и своих четвероногих 
питомцев. Фото Сергея Гавриленко.

Действия властей
Администрация района в тот 

же день предложила пострадав-
шим временное размещение с 
горячим питанием в Ижморской 
школе-интернате. За каждой 
семьей закрепили социально-
го работника: на подмогу двум 
местным специалистам прибы-
ли шесть из Ижморки. Они ста-
ли собирать для погорельцев па-
кеты документов на получение 
матпомощи.

«Первые машины с вещами 
прибыли в село уже к вечеру 23 
апреля, – уточняет специалист 
Постниковского территориаль-
ного отдела Ижморского муни-
ципального округа Ольга Ло-
скутникова. – Неравнодушные 
жители Кемерова, Томска, Ан-
жеро-Судженска, Яи и других 
территорий на своих автомоби-
лях везли одежду, обувь, про-
дукты, посуду, постельное белье, 
канцелярские принадлежности, 
средства гигиены… Мимо нас 
идут транзитные фуры: их во-
дители тоже выгружали вещи, 
переданные жителями других 
регионов. Были среди них и 
крупные, вроде кухонного ди-
вана. Всё, что подвозят, мы сра-
зу распределяем. В приоритете 
семьи с детьми».

Районная администрация 
оперативно выделила погорель-
цам по 5 тысяч рублей на домо-
хозяйство – на восстановление 
личных документов. Предпри-
ниматели района скинулись 
и тоже направили землякам 
деньги – по 20 тысяч рублей на  
семью, чтобы люди могли ку-
пить самое необходимое. А 28 
апреля в Постниково прибыли 
руководители и специалисты 
нескольких министерств и де-
партаментов правительства Куз-
басса – для решения вопроса о 
более существенных выплатах 
погорельцам.

«Все семьи пострадавших от 
пожара получают материаль-
ную помощь в зависимости от 
материального ущерба, – по-
яснила начальник департамен-
та внутренней политики Олеся 
Левкович. – В настоящее вре-
мя проводится изучение пра-
воустанавливающих докумен-
тов, домовых книг на сгоревшие 
дома. Необходимо определить 
правовые основания для обе-
спечения граждан жилыми 
помещениями либо для пре-
доставления им средств на при-
обретение жилья. Всем будет 
оказано содействие в сборе па-
кета документов для постанов-
ки на учет как нуждающихся в 
улучшении жилищных условий. 
В период проведения этой ра-
боты гражданам при необходи-
мости предоставляют жилье из 
маневренного фонда – в соот-
ветствии с пунктом 3 статьи 95 
Жилищного кодекса РФ».

Что определило 
масштаб трагедии?

Пожарные дежурили в Пост-
никово три дня. Трактора раста-
скивали завалы, а огнеборцы за-
ливали вспыхивавшие то там, то 
здесь остовы строений. Мы при-
были на место ЧП на пятый день: 
некоторые пепелища всё еще про-
должали дымить…

По предварительным данным, 
причиной пожара стал пал су-
хой травы. Огонь пошел со сто-
роны трассы Томск – Мариинск и 
быстро перекинулся на огороды. 
Каждый занимает здесь десятки 
соток. Многие жители давно не 
держат домашний скот и засажи-
вают лишь участки возле самого 
дома, необработанная земля за-
растает бурьяном. А вокруг бро-
шенных домов зарастает вообще 
всё. В сухую погоду бурьян срабо-
тал как запал: огонь с него мигом 
перекинулся на жилой сектор.

Участники тех событий ут-
верждают, что возгорания нача-
лись сразу в трех удаленных друг 
от друга местах. Из-за штормового 
ветра строения вспыхивали, как 
спички. Куски раскаленного ши-
фера и горящие мелкие предметы 
перелетали через улицу, поджигая 
дома и надворные постройки с не-
четной стороны. По трагическому 
стечению обстоятельств, водопро-
вод в тот день не работал.

Рассказывает Алена Золотаре-
ва, собственница одной из квар-
тир сгоревшего дома на двух хозя-
ев: «Сначала занялась соседская 
веранда, в их части давно никто 
не живет. Мы стали доски разби-
рать, вылили всю воду, что была 
запасена в бочках и в бане, попы-
тались лопатой защитную полосу 
на огороде прокопать. Да что тол-
ку, если шифер уже по верху начал 
стрелять?»

Во многих домах в Постнико-
во установлены баллоны с быто-
вым газом. Это значит, что вре-

мени для спасения нажитого у 
селян почти не было. Пенсионер-
ка Александра Юрьевна Клюева 
успела собрать документы и схва-
тить летнюю одежду из шифонье-
ра, а про зимнюю, отправленную 
на хранение в отдельный шкаф в 
сенях, в стрессе даже не вспомни-
ла. Мать троих детей Валентина 
Пушилина крикнула младшему, 
чтобы обувал на ноги не шлепки, 
а что-нибудь путное, вдруг при-
дется бежать далеко. Мальчик 
выскочил в шортах, футболке и 
осенних ботинках. Часть доку-
ментов у них была накануне при-
готовлена для визита к нотариусу. 
Другая часть, где оказались па-
спорт старшего сына, бабушкин 
диплом о высшем образовании и 
ее собственное свидетельство о 
рождении, пропала в огне…

Тем удивительнее было видеть 
посреди горелой пустоши отдель-
ные дома, уцелевшие буквально в 
кольце пожара.

Не чудо, 
а перепаханный огород

Дом Николая Куприянова – 
один из них. Он стоит на той сто-
роне улицы, что загорелась пер-
вой. Собственно, Николаю здесь 
принадлежит только левая по-
ловина. Днем он был на работе, о 
том, что начался пожар, узнал от 
соседа из правой половины, кото-
рому позвонила жена. Мужчины 
поспешили в село. Сосед бросился 

на другой участок – тушить заго-
ревшийся дом матери. А Николай 
стал принимать меры к спасению 
их общего двухквартирника.

«Огород у меня перепахан, по-
этому огонь напрямую к дому не 
подошел. А вот к постройкам, что 
сбоку, по кустам добрался, – вспо-
минает Николай. – Я собак сразу 
отцепил, чтоб не погорели. В пали-
саднике с теневой стороны остава-
лось немного снега, стал им пламя 
забрасывать. Водопровод не ра-
ботал, так я канализацию «взор-
вал». Туалет у нас на улице, а там 
«чистый» слив от стиральной ма-
шинки. К соседу огонь через от-
душину в подпол зашел. Я к нему 
залез, ломиком пару плах вырвал, 
залил. Потом пожарные приехали, 
тоже поливали. На время смотреть 
некогда было, но часа полтора, на-
верное, я дом отстаивал. Ветер 
сильный был, занималось всё ма-
хом». Дома справа и слева действи-
тельно выгорели дотла.

Научимся на ошибках?
Если бы деревня Постниково 

была опахана по периметру или 
хотя бы со стороны трассы, огонь 
не наделал бы столько бед. Тра-
ва вдоль дороги низкая, и све-
жевспаханная земля непременно 
остановила бы этот пал.

Однако по федеральному зако-
нодательству «устройство мине-
рализованной полосы» (то самое 
опахивание) в обязательном по-
рядке должно проводиться лишь 
вокруг населенных пунктов, под-
верженных угрозе перехода лес-
ных пожаров. Перечень таких 
поселений утверждают власти 
регионов. В кузбасском перечне 
41 название, и только одно из них 
(деревня Новый свет) относится 
к Ижморскому району.

Глава Ижморского муници-
пального округа Александр Ма-
лышко 20 апреля установил на 
территории района особый про-
тивопожарный режим. В соот-
ветствии с ним все поселения 
предписывалось очистить от го-
рючих отходов, мусора и сухой 
травы. Постниковцы не успели, 
и теперь в отношении начальни-
ка этого территориального отде-
ла возбуждено уголовное дело по 
п.1.1. ч.1 ст. 293 УК РФ («халат-
ность»).

Прокуроры считают, что имен-
но его бездействие, «выразившее-
ся в неисполнении обязанностей и 

неприятии мер по очистке терри-
тории от сухой растительности и 
необеспечении средств пожароту-
шения, повлекло причинение осо-
бо крупного ущерба и существен-
ное нарушение прав и законных 
интересов граждан» (цитата из 
пресс-релиза прокуратуры Кеме-
ровской области).

Я же после этой командиров-
ки думаю, что ответственность 
за случившееся лежит и на самих 
жителях тоже. В деревнях благо-
получие каждой семьи всегда в го-
раздо большей степени, нежели в 
городе, зависело от соседей. Так 
почему сегодня глава поселения 
должен стоять над душой неради-
вых хозяев, уговаривая их окосить 
бурьян вокруг дома и привести в 
порядок огород, чтобы не подвер-
гать опасности себя и окружаю-
щих? А потом единолично отвечать 
за то, что они этого не сделали?

Трагедии в результате пожа-
ров в Кузбассе, увы, не редкость. 
И среди нынешних погорельцев в 
Постникове были люди, ранее уже 
пережившие пожар в другом селе. 
Но и тот дом, что сгорел нынче, за-
страхован не был… Представите-
ли местной администрации ска-
зали нам, что страховки оказались 
оформлены лишь в двух постра-
давших семьях.

То, что уровень страхования 
жилья в нашей стране остает-
ся низким – факт. В августе 2019 
года в России вступил в силу за-
кон, наделяющий регионы правом 
самостоятельно разрабатывать 
специальные программы страхо-
вания жилья от наводнений, ура-
ганов, пожаров, землетрясений и 
т.д. Он подразумевает, что компен-
сировать ущерб застрахованным 
в случае ЧС будут три источни-
ка: федеральный и региональный 
бюджеты и страховые компании.

Кузбасс не попал в число 14 
регионов-«пилотов», которые пер-
выми начали внедрять у себя но-
вую схему. Хотя в начале 2000-х го-
дов в масштабах страны мы и были 
пионерами в плане развития стра-
хования от ЧС – после наводнения 
2004 года в Калтане, когда полто-
ры тысячи домов были затоплены 
и погибли девять человек.

Кстати, первым в России стра-
ховать малообеспеченных граж-
дан за счет средств регионально-
го бюджета тоже начал Кузбасс. Но 
речь в данном случае идет о жилье, 
расположенном в зонах, офици-
ально признанных потенциально 
опасными в связи с угрозой павод-
ка или перехода лесного пожара. И 
даже здесь в прошлом году в об-
щей сложности было застрахова-
но только 18% домов…

Между тем общие выплаты 
по страхованию недвижимости в 
Кузбассе растут: в 2018 году они 
составили 53,5 миллиона рублей, 
в 2019-м – уже 78,8 миллиона. Что 
бы там ни говорили обыватели 
про страховщиков, которые «всё 
равно обманут», свои обязатель-
ства перед застрахованными они 
выполняют.

Трудно говорить такое в адрес 
людей, которые лишились кро-
ва и уже наказаны самой жизнью. 
Но лучше учиться на ошибках, чем 
тиражировать их и далее.

Валентина Акимова.

Горький урок погорельцев
23 апреля в селе Постниково Ижморского рай-
она случился пожар: на улице Ленинской огонь 
уничтожил 18 домов. Без крыши над головой 
остался 41 человек, в том числе 12 детей.  
К счастью, обошлось без жертв и раненых.
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 Темпы проведения посевной кампании в этом году превышают прошлогодние. Сев в Кемеровском 
округе. Фото министерства сельского хозяйства и перерабатывающей промышленности Кузбасса.

Успехи «растения будущего»  
и планы на технику настоящего

Временная мера
По официальному сообщению 

минсельхоза РФ, в конце апреля 
установленная нетарифная кво-
та на экспорт зерна из России – 
семь миллионов тонн – выбрана 
в полном объеме. После вывоза 
всего задекларированного в рам-
ках квоты зерна экспорт пше-
ницы, меслина (смеси пшеницы 
и ржи), ячменя, ржи и кукуру-
зы в государства, не являющи-
еся членами Евразийского эко-
номического союза, остановлен 
до 1 июля 2020-го. «Это времен-
ная мера, необходимая для ста-
билизации внутреннего рынка 
и обеспечения продовольствен-
ной безопасности страны в ус-
ловиях угрозы распространения 
коронавируса, – прокомменти-
ровал принятое правительством 
России решение заместитель гу-
бернатора Кузбасса по агропро-
мышленному комплексу Алексей 
Харитонов. – Кузбасские сель-
хозтоваропроизводители, ра-
ботающие на экспорт, уже вы-
везли урожай прошлого года 
согласно всем договоренностям.  
Осенью, когда будет собран но-
вый урожай, границы вновь будут 
открыты. То есть на АПК Кузбас-
са приостановка экспорта зерна 
отрицательно не скажется».

Как заверил Алексей Викто-
рович, эта мера не повлияет и на 
темпы исполнения показателей 
по экспорту продукции агропро-
мышленного комплекса в рамках 
регионального проекта «Экспорт 
продукции АПК» национального 
проекта «Международная коопе-
рация и экспорт», инициирован-
ного президентом РФ Владими-
ром Путиным. Напомним, в 2019 
году Кузбасс нарастил сельскохо-
зяйственный экспорт на 15,87% – 
до 314,9 миллиона долларов США.

«На сегодняшний день в реги-
оне работают около 170 крупных 
и средних хлебозаводов и пека-
рен, и все они, несмотря на введе-
ние режима самоизоляции, про-
должают снабжать кузбассовцев 
хлебом и другой выпечкой. Про-
изводство обеспечено сырьем. 
На мукомольных предприятиях 
также сформирован запас зерна, 
достаточный для бесперебойной 
работы. Все договоренности с по-
ставщиками зерна выполняют-
ся, сырье поставляется в обыч-
ном режиме», – добавил министр 
сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности 
Кузбасса Андрей Ариткулов.

Стратегически важная 
культура 

Как сообщили в региональ-
ном министерстве сельского хо-
зяйства и перерабатывающей 
промышленности, объемы вы-
воза зерна из Кузбасса по желез-
ной дороге за период четверто-

го квартала 2019 года и первого 
квартала 2020-го составили по-
рядка 20 тысяч тонн.

Самой экспортируемой куль-
турой стал рапс. По словам спе-
циалистов, в нашем регионе 
благоприятные условия для его 
возделывания. «Культура вы-
сокорентабельная, цена на то-
варные маслосемена стабильно 
высокая, – объяснили в «про-
фильном» министерстве. – На-
пример, рапсовое масло вос-
требовано на пищевых рынках 
Европы, за рубежом его также ис-
пользуют для производства био-
дизеля. Рапсовый жмых – отлич-
ный источник белка, которому 
находят применение животно-
водческие предприятия. Начи-
ная с середины 2000-х, в нашей 
области интерес к этой культу-
ре растет. Сегодня технология 
возделывания уже отработана, 
и рапс выращивают в 16 муни-
ципалитетах 107 сельхозтоваро-
производителей». Кстати гово-
ря, рапс используют на полях и в 
качестве сидерата. Словом, с его 
выращиванием для аграриев от-
крываются довольно-таки об-
ширные возможности, недаром 
эту масличную культуру называ-
ют «растением будущего».

В общей сложности пло-
щадь посевов рапса в Кузбассе в  
2020-м составит 65 тысяч гек-
таров. Что же касается экспорта 
данной культуры, то за три ме-
сяца текущего года в республи-
ку Беларусь уже вывезено 14,9 
тысячи тонн, в Монголию – пол-
торы тысячи тонн, в Республику 
Казахстан – 1,1 тысячи тонн, в 
КНР – тысяча тонн.

Главное – поддержать
По данным областного ми-

нистерства сельского хозяйства 
и перерабатывающей промыш-
ленности, 207 кузбасских пред-
приятий агропромышленного 
комплекса получили погектар-
ную поддержку на посевную 

кампанию. Общий объем под-
держки составил 158,3 миллио-
на рублей. Из этой суммы 113,3 
миллиона были направлены 
для поддержки малых предпри-
ятий из федерального бюдже-
та на условиях софинансирова-
ния с областным бюджетом. Еще 
45 миллионов рублей выделены 
дополнительно из региональ-
ной казны по распоряжению гу-
бернатора Кузбасса Сергея Ци-
вилева для поддержки средних и 
крупных предприятий, которые 
нынче не попали в федеральную 
программу. «В этом году феде-
ральная субсидия на проведение 
посевной предусмотрена только 
для малых предприятий. Что-
бы средние и крупные хозяйства 
перед посевной не остались без 
поддержки, мы поддерживаем 
их по условиям, аналогичным 
федеральным», – подчеркнул 
Сергей Цивилев. В итоге по об-
ластной программе помощь по-
лучили 14 средних и крупных 
сельхозтоваропроизводителей.

Как пояснил заместитель гу-
бернатора Алексей Харитонов, 
субсидия компенсирует часть 
затрат на проведение агротехно-
логических работ. Средства вы-
деляются из расчета на 1 гектар 

посевной площади, занятой зер-
новыми, зернобобовыми, мас-
личными (за исключением рапса 
и сои), кормовыми сельскохо-
зяйственными культурами, а 
также картофелем и овощными 
культурами открытого грунта. 
Всего в 2020 году на разносто-
роннюю поддержку сельхозто-
варопроизводителей предусмо-
трено направить 1,3 миллиарда 
рублей из федерального и об-
ластного бюджетов.

Продвинутые 
земледельцы

Накануне весенне-полевых 
работ одно из передовых хо-
зяйств Кузбасса ООО «Горскин-
ское» Гурьевского округа попол-
нилось уникальной техникой 

– посевным комплексом с пнев-
матическим бункером Bourgault 
модели 7700 канадского произ-
водства. 18-метровая сеялка обо-
рудована бункерами для семян 
(в том числе таких мелкосемян-
ных культур, как рапс) и сухих 
удобрений, а также резервуаром 
для жидких удобрений, которые 
можно вносить прямо при посе-
ве. Всё это позволяет сразу дать 
растениям лучшие возможно-

сти для развития. «Уникальность 
техники заключается в том, что 
при посеве могут вноситься од-
новременно несколько видов 
удобрений, и сухих, и жидких, в 
зависимости от необходимости, – 
объяснили в министерстве сель-
ского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности. – Здесь 
предусмотрено автоматическое 
отключение секций с семенами и 
удобрениями, что позволяет из-
бегать перекрытий в посевах и 
подкормках, а значит, экономить 
посевной материал, удобрения 
и ГСМ». В паре с новым посев-
ным комплексом будет работать 
36-метровый опрыскиватель 
фирмы Challenger, который нач-
нет проходить по той же техноло-
гической колее, что оставит сеял-
ка, а потому он не помнет всходы.

«В 2012 году наш первый по-
севной комплекс был той же мар-
ки, но технологии не стоят на 
месте, сейчас все большую попу-
лярность начинают приобретать 
именно жидкие минеральные 
удобрения. Поэтому мы приня-
ли решение приобрести технику, 
проверенную временем, но рабо-
тающую по самым современным 
технологиям», – уточнил заме-
ститель директора хозяйства по 
растениеводству Денис Ласточ-
кин.

Этот посевной комплекс стал 
четвертым и самым большим в 
ООО «Горскинское». Кроме се-
ялки, в этом году хозяйство при-
обрело трактор фирмы Buhler, 
собранный на заводе «Ростсель-
маш» Ростова-на-Дону, он будет 
возить одну из уже имеющихся 
сеялок.

Всего в 2020 году сельхоз-
товаропроизводители Кеме-
ровской области планируют 
приобрести 30 тракторов, 30 
зерноуборочных и три кормо-
уборочных комбайна. На сегод-
няшний день аграрии региона 
приобрели двенадцать тракто-
ров, восемь зерноуборочных и 
один кормоуборочный комбайн.

«В качестве одной из мер го-
сударственной поддержки, сти-
мулирующих динамику техни-
ческой модернизации аграрных 
предприятий, можно назвать 
льготное кредитование и про-
граммы АО «Росагролизинг», а 
именно новый пакет предложе-
ний «Антивирусный», – подчер-
кнули в министерстве сельского 
хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кузбасса. – В 
его рамках до 1 июня 2020 года 
аграрии могут приобрести тех-
нику и оборудование в лизинг на 
специальных условиях: без пер-
воначального взноса, с отсроч-
кой по основному долгу на один 
год, при фиксированном удоро-
жании 3%. При этом срок дого-
вора лизинга увеличен до вось-
ми лет».

Алена Смирнова.

Агропромышленный комплекс Кузбасса продолжает развитие 
и в новых усложнившихся условиях

 Новая техника поступила в Гурьевский округ. Фото 
министерства сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Кузбасса.
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 Сергей Звягин, доктор 
исторических наук, профессор, 
ответил на вопросы наших 
читателей о Великой Победе. 
Фото из архива КемГМУ.

 Николай Кузнецов в 
1939 году. Фото из архива 
Минобороны.

Что к юбилею Победы добави-
ла историческая наука? Об этом 
рассказал доктор исторических 
наук профессор Кемеровского 
государственного медицинского 
университета Сергей Звягин.

Удар Гитлера 
был вероломным  
и внезапным?

– Накануне войны советским 
военно-политическим руковод-
ством был сделан ряд стратегиче-
ских ошибок. В частности, в раз-
мещении советских войск у самой 
границы с Германией на террито-
риях, которые отошли по догово-
ру 23 августа 1939 года.

Катастрофическое (для нас) 
начало войны было связано и с 
тем, что наши силы и средства 
были подвергнуты не только авиа- 
удару, но и танковому, артил-
лерийскому ударам немцев. И 
мы потеряли огромное количе-
ство самолетов, танков. Вот при-
мер. Иван Иванович Копец нака-
нуне войны был командующим 
авиацией Белорусского военно-
го округа (с 22 июня – фронта). В 
первые часы войны он вылетел с 
инспекцией своих аэродромов и 
убедился: более 700 самолетов, 
больше половины, разбиты на 
земле. Он вернулся в Минск и ве-
чером 22 июня в кабинете застре-
лился…

Кого он боялся больше – нем-
цев или «своих»? Самолеты не 
смогли взлететь из-за скученно-
сти. И хотя у нас были и силы, и 
средства, мы многое потеряли в 
первые часы, дни войны.

– Но историки не раз утверж-
дали: приходили разведдан-
ные о планах Гитлера о близ-
кой войне. Почему их не учли?

– Не только с разведкой инфор-
мация приходила. Вдоль нашей 
границы с Германией – от Бал-
тики до Черного моря – было со-
средоточено немцами 5000 тан-
ков, 190 дивизий. Такую махину 
бесшумно собрать невозможно. 
И местные жители сообщали, и 
наши пограничники с вышек на-
блюдали.

Но Сталин, учитывая заклю-
ченный договор с Германией о 
ненападении, считал, что Гитле-
ра перехитрил. Его позицию де-
монстрирует заявление ТАСС от 
14 июня 1941 года о появлении 
у нашей границы значительной 
группировки немецко-фашист-
ских войск. И что, видимо, гер-
манская сторона руководствуется 
тем, чтобы… вывести эти войска 
из-под удара английской авиации, 
отвести их в Польшу. Так нарко-
мат иностранных дел, а за ним 
стоял Сталин, попытался прозон-
дировать позицию Германии. И 
сколько мы ответа от Германии 
ни ждали – немцы не отреагиро-
вали. А 22 июня напали на нашу 
страну.

Нападение Германии было ве-
роломным и внезапным, так счи-
талось годами. Вероломным – 
да. Но внезапным – все-таки не 
для всех. Адмирал Николай Ге-
расимович Кузнецов, народный 
комиссар ВМФ, имевший опыт  
войны в Испании, набрался духу, 
смелости и за несколько часов до 
нападения Германии на СССР дал 
на Северном, Балтийском, Черно-
морском флотах команду «Боевая 
тревога». И немецкие самолеты 
там встретили отпор. И наш флот 
был без потерь.

– Перед войной задача была – 
не допустить провокации…

– Из-за этого в отдельных ча-
стях даже патроны бойцам не 
выдавали. Но Кузнецов оказал-
ся человеком с высокой степенью 
ответственности и понимания си-
туации, и он принял верное реше-
ние.

И, кстати, это начало войны 
сказалось для Кузнецова пробле-
мой в будущем. Есть основания 
считать, что Георгия Константи-
новича Жукова, в начале войны 
начальника Генштаба, наверное, 
несколько задевало то, что с на-
падением Германии флот не понес 
потерь (в отличие от сухопутной 
армии. – Авт.). Поэтому после 
войны, когда Жуков был мини-
стром обороны, а Кузнецов – его 
заместителем и главкомом ВМФ, 
и в Севастополе (в 1955-м. – Авт.) 
произошел взрыв на линкоре, ко-
торый мы получили из Италии в 
счет репарации, Кузнецов лишил-
ся не только должности, но и по-
терял воинское звание, скатился 
по служебной лестнице.

В этой связи интересен пример 
1916 года, когда в той же бухте по-
гиб тоже линкор «Императри-
ца Мария», и погибли примерно 
столько же (более 600) матросов 
и офицеров, и версия была та же 

– диверсия. В первом случае пока-
зательно читать письма царского 
морского министра Григоровича 
командующему Черноморским 
флотом Колчаку, где министр 
успокаивает… И не придало ли 

остроту реакции во втором слу-
чае то, что речь шла не о ком-то 
малознакомом, а о Кузнецове, от-
личившемся в начале войны?

– А какой вообще была судь-
ба Кузнецова?

– Типично советской.
– Взлеты и падения?
– И не раз. Ему только посмер-

тно было возвращено звание ад-
мирала флота Советского Союза.

Мы – страна героев  
и потерь. Почему?

– Нас традиционно упрека-
ли в том, что советские вое-
начальники, имея огромный 
людской потенциал, воевали 
так, что могли позволить по-
добные жертвы…

– Да, любая война – потери. 
И одним из средств того, чтобы 
сдержать фашистов, дождаться 
декабря 1941-го (завершения пе-
реброски наших дивизий с Даль-
него Востока, начала контрна-
ступления под Москвой), были 
огромные людские потери. Не-
давно журнал «Огонек» опубли-
ковал статью о том, что у нас до 
сих пор четыре с половиной мил-
лиона пропавших без вести за 
годы войны.

И массовый героизм, безус-
ловно, был. И гитлеровцы были к 
нему не готовы.

Мысль не моя, кто-то извест-
ный сказал: жалко страну, кото-
рая постоянно нуждается в героях. 
Понимаете, есть страны, которые 
могут жить без такого напряга. А 
кто-то может жить только на из-
лете, на последнем дыхании.

Допустим, та же Швеция, 200 
лет не воюет. А нам почему-то 
всё приходится воевать. И у нас 

– большое количество героев Ве-
ликой Отечественной: 11102 при-
своения звания Героя Советского 
Союза было (на конец войны, по-
сле были еще награждения)… И 
массовый героизм был – и это нас 
спасло.

– А кроме патриотического 
воспитания, в чем еще исто-
ки? Наша национальная черта 

– жертвенность?
– Природа героизма – значи-

тельная… А массовый героизм как 
национальная черта? Это тради-
ционно для азиатской цивилиза-
ции, и в этом случае, я считаю, мы 
все-таки азиаты. Есть мнение, что 
для азиатской цивилизации ха-
рактерна невысокая оценка цен-
ности человека, не случайно пра-
ва и свободы человека появились 
не в Азии, а во Франции… Поэто-
му наши потери в Великой Оте-
чественной войне (27 миллионов 
человек) в Западной Европе даже 
не представляют.

– А наши потери, вместе с 
пропавшими без вести, – са-
мые страшные во Второй ми-
ровой?

– Началось всё со Сталина. Он 

назвал Черчиллю десять миллио-
нов человек. Но это было настоль-
ко не сопоставимо с реальностью, 
что пришлось отыгрывать в поль-
зу истины. И Хрущев назвал 20 
миллионов, этой же цифры при-
держивался Брежнев… Сейчас 
принято считать: 27 миллионов. 
И наши потери – самые большие 
во Второй мировой войне. Думаю, 
однопорядковые цифры потерь 
были только у Китая (война Япо-
нии в Азии шла с 1931-го)…

Победа.  
Секретные материалы

– Сейчас идут споры, когда 
же пришла Победа. 8-го или 9 
мая 1945-го?

– Деталь на самом деле фор-
мальная. По западной традиции, 
Победа случилась 8 мая, когда 
был подписан акт о капитуляции 
Германии. В нашей стране три 
часа разница Берлина с Москвой, 
и у нас уже было 9 мая, поэтому – 
отмечаем 9 мая.

Нам всегда мало говорили, что 
было в первые майские дни. 30 
апреля застрелился Гитлер. 2 мая 
капитулировал гарнизон Берли-
на. Но мы имели дело с матерым, 
профессиональным врагом. Хотя 
гарнизон Берлина капитулиро-
вал, и до 9 мая, и дальше – до ос-
вобождения Праги – фашистские 
войска воевали. Я не скажу, что 
по всему фронту. Но в Праге они 
не сдались, и пришлось повора-
чивать части 1-го Украинского 
фронта Конева на Прагу.

Про Прагу сказал – потому что 
далеко не всё про войну известно. 
В Праге встретились воины Крас-
ной Армии и солдаты Власова. И 
в Чехии раздаются сейчас слова о 
том, что «нас освободили другие 
русские».

Откуда это? Когда нет инфор-
мации, тогда появляются домыс-
лы. Украина – ярчайший пример. 
Постеснялись в советское вре-
мя говорить о Бандере, Шушке-
виче, потому что украинский на-
род был братским. А нацистская 
зараза была, зрела. И когда слу-
чился распад Советского Союза, 
пришли силы, которые дали за-
разе дорогу, переписали учебни-
ки, и пришло поколение, для ко-
торого уже не уважаемый Жуков 

– герой, а Бандера.
В архивах Минобороны до сих 

засекречены 26 миллионов дел. И 
чем дольше они скрыты, тем хуже. 
Этим могут воспользоваться – а 
именно незнанием истории, иска-
женным знанием – наши против-
ники. И это сейчас происходит.

Почему мы победили?
– В ряду главных причин По-

беды всегда называли следую-
щие: роль компартии, Стали-
на, героизм, единство фронта 
и тыла, подвиг партизан, под-

польщиков, дружбу народов, 
антифашистское движение в 
Европе, помощь и подвиг анг-
ло-американских союзников, 
восстановление союза власти 
и церкви...

– Вы знаете, это константа.
И с первых часов войны нача-

лась перестройка идеологической 
работы, задачей стала мобили-
зация на отпор врагу. В это время 
возвращается понятие «Родина»… 
В 1930-е идеология руководство-
валась понятием интернациона-
лизма, утверждала: у пролетари-
ата Родины нет, его Родина – весь 
мир советских республик. Но при-
шла война, и мы вспомнили о Ро-
дине. Не случайно в первые дни 
войны в кабинете Сталина портре-
ты Маркса и Энгельса заменили на 
портреты Суворова и Кутузова.

Вдохновленный этими имена-
ми народ встал на защиту. В том 
числе – женщины дали невидан-
ный пример помощи мужчинам. 
На фронт пришли с первых дней 
женщины-врачи и женщины-до-
бровольцы. Но ситуация была 
настолько тяжелой, что в апре-
ле 1942-го в стране было принято 
беспрецедентное для нашей исто-
рии решение о мобилизации жен-
щин на фронт. И, по разным оцен-
кам, от 500 тысяч до миллиона 
военнослужащих на фронте было 
женского пола.

И дружба народов – одна из 
причин, почему мы выстояли. 
Приведу пример. В Ташкент при-
возили тысячи эвакуированных 
детей. Зима 1941-1942-го была не-
бывало голодной и холодной. И 
ЦК компартии Узбекистана об-
ратился к жителям с просьбой 
забрать детей с эвакопунктов, с 
эшелонов, чтобы зиму перемочь. 
Кузнец Шамахмудов с женой за-
брал 13 детей (и еще троих – по-
сле войны. – Авт.)!

А были еще и географические, 
природно-климатические пред-
посылки Победы. И наша бога-
тейшая сырьевая база тоже по-
могла.

100-летие Победы  
забудут отметить?

– Сергей Павлович, за рубе-
жом есть попытки переписать 
историю Победы. И вообще к 
2045 году про советский под-
виг могут забыть?

– Думаю, этого не случится, 
хочу думать. И в этой связи нам 
надо помнить: мы не одни – по-
бедители, Победа одержана нами 
вместе с нашими многочисленны-
ми и разнообразными союзника-
ми.

Лариса Максименко.

Четыре года, которые 
потрясли мир…
Известный российский историк из Кузбасса Сергей Звягин ответил  
на популярные вопросы читателей о Великой Отечественной войне
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РОСС 130 МВ
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Краснодарский 194 МВ
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А также СИЛОСНЫЙ сорт 
подсолнечника «Белоснежный»

8-903-939-0339

F1

Семена подсолнечника разных 
групп спелости  на зеленый корм

Живу в частном секторе в Кировском 
районе. Между улицей Шубина и Крас-
ноярской стоит большой общественный 
контейнер для мусора. В последнее вре-
мя его очень плохо убирают: может сто-
ять полным подолгу, вокруг рассыпан-
ный мусор. В последний раз контейнер 
вывозили недели три назад. Я обратилась 
на горячую линию компании «Чистый Го-
род Кемерово», там сказали: «Ждите, до  
29 апреля вывезем». Но я сомневаюсь…

Лидия Степановна.
г. Кемерово.

Ситуацию прокомментировали в ком-
пании «Чистый Город Кемерово»:

«В период пандемии и объявленного ре-
жима самоизоляции региональным опера-
тором фиксировалось 30-процентное пре-
вышение нормативов образования ТКО. 
Однако за последнюю неделю ситуация усу-
губилась тем, что жители индивидуальных 
домов приступили к уборке своих огородов. 
В контейнеры, предназначенные для ТКО, 
люди складывают спилы веток и деревьев, 
траву и мусор из огорода, отходы от строи-
тельно-монтажных работ, автомобильные 
шины, что приводит к преждевременному 
переполнению мусоросборников. Иными 
словами, большегрузный контейнер, кото-
рый по нормативу рассчитан на наполнение 
в течение двух-трех недель, наполняется за 

пять-семь дней максимум. Но самое главное 
– все эти отходы не имеют отношения к ТКО: 
по закону, собственники должны самостоя-
тельно заботиться об утилизации таких от-
ходов – находить применение в хозяйстве 
либо нанимать лицензированного перевоз-
чика для вывоза.

Сейчас все перевозчики регионального 
оператора работают в усиленном режиме, 
маршруты каждой машины расписаны по 
минутам. Безусловно, все отходы будут вы-
везены, но для того, чтобы войти в обыч-
ный график, потребуется время. Заявки о 
преждевременном переполнении прини-
маются по телефону горячей линии 8-800-
600-14-20».

Согласно действующему законодательству, 
ответственность регионального оператора на-
ступает с момента погрузки ТКО в мусоровоз. 
Обязанность за содержание контейнерной 
площадки и прилегающей территории возло-
жена на собственника земельного участка: в 
случае с контейнером по адресу ул. Шубина – 
на органы местного самоуправления.

Вывоз мусора по адресу читателя обещали 
проконтролировать. И действительно, по сло-
вам Лидии Степановны, буквально на следу-
ющий день после обращения контейнер опу-
стел, но за первые майские нерабочие дни 
вновь наполнился до верха…

Подготовила 
Кира Афанасенко.

Ветки – не мусор

// консультация

Анализ – метод исследования, характеризующийся выделени-
ем и изучением отдельных частей объектов исследования. Анали-
зы играют важную роль не только в лечении болезней животных, но 
и в профилактике заболеваний. Самый простой, верный и быстрый 
способ оценить здоровье питомца – сдать набор анализов. При этом 
важно сдавать анализы регулярно, а результаты их непременно со-
хранять. Именно это не только поможет выявить нарушения в орга-
низме животного, но и позволят вести своеобразный контроль пра-
вильности содержания и кормления.

Каждому владельцу необходимо вовремя заметить отклонения 
в поведении животного и его самочувствии и обратиться в ветери-
нарную клинику. Прежде чем назначить лечение, ветеринарный 
специалист даст направление на лабораторные исследования. С их 
помощью лечащий ветеринарный врач поставит верный диагноз и 
назначит соответствующее лечение. 

В ФГБУ «Кемеровская МВЛ» можно сдать:
Общий анализ мочи (определяются лейкоциты, неорганический 

осадок, органический осадок, эритроциты). Благодаря этому анали-
зу ветеринарный врач сможет оценить, насколько хорошо функцио-
нируют почки, имеются ли в мочевыделительной системе какие-ли-
бо воспалительные процессы.

Клинический анализ крови (определяются лейкоциты, СОЭ, эри-
троциты; а также лейкоцитарная формула (базофилы, лимфоциты, 
моноциты, палочкоядерные нейтрофилы, сегментоядерные нейтро-
филы, эозинофилы, юные нейтрофилы). Общий анализ крови по-
казывает реакцию этой ценной биологической жидкости на любые 
процессы, происходящие в организме.

Биохимический анализ крови (определяются 23 показателя: АЛТ, 
альбумин, амилаза, АСТ, белок общий, билирубин общий, ГГТ, гемо-
глобин, глюкоза, железо, калий, кальций, креатинин, ЛДГ, магний, 
мочевая кислота, мочевина, натрий, триглицериды, фосфор, хлориды, 
холестерин, щелочная фосфотаза). Данный анализ показывает, как 
работают системы организма питомца, а также их отдельные органы.

Помимо вышеперечисленных анализов ветеринарный врач может 
назначить еще и специальные – когда нужно подтвердить или, напро-
тив, опровергнуть поставленный предварительно диагноз животному. К 
примеру, могут проводиться копрологические (исследования кала), па-
разитологические, бактериологические, гистологические, вирусологи-
ческие исследования, а также исследования на грибковые заболевания.

В ФГБУ «Кемеровская МВЛ» (Уникальный номер записи в Рее-
стре аккредитованных лиц RA.RU.21ПМ52) результаты выдаются 
на руки владельцу или по электронной почте (при наличии). С ре-
зультатами анализов владелец должен обратиться к ветеринарному 
специалисту. Информацию о перечне анализов, проводимых нашей 
лабораторией, о подготовке к ним всегда можно уточнить по телефо-
ну регистратуры (8-3842) 28-74-10.

Набор анализов в целях 
профилактики заболеваний 
домашних питомцев

// новые возможности
Своевременная лабораторная диагностика на базе ФГБУ «Кемеров-
ская МВЛ» и проведение всех необходимых исследований.
Наш сайт https://www.kemmvl.ru, тел. (8-3842) 57-20-86.

На правах рекламы.

В соответствии с Законом Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132 - 1 «О статусе судей в 
Российской Федерации», квалификационная колле-
гия судей Кемеровской области объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

- судьи Кемеровского областного суда (4 вакан-
сии);

- председателя Беловского районного суда Кеме-
ровской области; 

- председателя Новокузнецкого районного суда Ке-
меровской области;

- председателя Ленинск-Кузнецкого городского 
суда Кемеровской области;

- судьи Ленинск-Кузнецкого городского суда Кеме-
ровской области; 

- председателя Топкинского городского суда Кеме-
ровской области; 

- заместителя председателя Мариинского город-
ского суда Кемеровской области; 

- заместителя председателя Юргинского городско-
го суда Кемеровской области; 

- заместителя председателя Новоильинского рай-
онного суда г. Новокузнецка Кемеровской области ;

- судьи Новоильинского районного суда г. Новокуз-
нецка Кемеровской области;

- судьи Куйбышевского районного суда г. Новокуз-
нецка Кемеровской области; 

- судьи Беловского городского суда Кемеровской 
области;

- судьи Таштагольского городского суда Кемеров-
ской области; 

- мирового судьи судебного участка № 1 Заводско-
го судебного района г. Новокузнецка Кемеровской 
области.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 
6 статьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от 
претендентов на указанные вакантные должности с 
понедельника по четверг с 9.00 до 17.00, в пятницу – с 
9.00 до 14.30, обед с 13.00 до 13.30, по адресу: 650010, 
г. Кемерово, ул. Красноармейская, 41, каб. № 208 
(Управление Судебного департамента в Кемеровской 
области), с 7 мая 2020 года по 27 мая 2020 года.

Рассмотрение заявлений, поступивших от претен-
дентов на должности судей, состоится 30 июля 2020 
года в 10.00 по адресу: г. Кемерово, пр. Химиков, 9, 
каб. № 310 (Кемеровский областной суд).

Последний день приема документов 27 мая 2020 
года до 17.30. Заявления и документы, поступившие 
после указанного срока, к рассмотрению не прини-
маются.

Заместитель председателя  В.И. Захаров.
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// развитие

Ребенку о Великой Отечественной:
что можно и нужно прочесть

НАТАЛИЯ КУЛИКОВА,
заместитель директора Кемеровской 
областной библиотеки для детей и 
юношества:

– Есть классические произве-
дения, проверенные временем. 
Для детей младшего возраста 
родители чаще всего выбирают 
именно их. Но даже среди них 
можно найти прекрасные книги, 
которые в свое время, возможно, 
оказались незамеченными…

Геннадий Черкашин, 
«Кукла» (6+)

Это произведение маленькое 
по объему, зато большое по тем 
нравственным ценностям, кото-
рые в нем заложены. В рассказе 
описывается короткий отрезок 
из жизни мамы и дочки, кото-
рые после эвакуации возвраща-
ются в родной Ленинград. Их 
квартира занята чужими людь-
ми (бабушка и дедушка блокаду 
не пережили), все самые ценные 
вещи исчезли. С особой грустью 
маленькая девочка вспомина-
ет свою любимую куклу Машу, 
когда-то подаренную дедушкой. 
И вот однажды девочка случай-
но видит свою подружку в ви-
трине комиссионного магазина. 
У девочки и ее мамы появляет-
ся цель – выкупить куклу, ведь 
она и символ памяти, и сим-
вол надежды на новую счастли-
вую жизнь. Финал этой истории 
точно не оставит равнодушны-
ми читателей. Взрослые увидят, 
насколько мудрыми могут быть 
наши дети, а дети поймут, как 
взрослели их сверстники в те да-
лекие и суровые годы.

Кстати, «Кукла» написана 
Геннадием Черкашиным по вос-
поминаниям жены, ребенком 
пережившей блокаду. Рассказ 
увидел свет в 1989 году и переиз-
дан в наше время с теми же запо-
минающимися иллюстрациями 
братьев Траугот, один из кото-
рых подростком жил в осажден-
ном Ленинграде. 

ОКСАНА РАДЧЕНКО,
заведующая отделом детского чтения 
Кемеровской областной библиотеки 
для детей и юношества:

– Кому-то книга

Юрия Германа 
«Вот как это было» (6+)

может показаться слишком про-
стой для описания того траги-
ческого времени, недостаточно 
эмоциональной и яркой. Но это 
не так. Главный герой – семи-
летний мальчик Мишка. Пове-
ствование незамысловатое, спо-
койное, иногда даже наивное. В 
тексте нет излишнего пафоса и 
жестоких подробностей, но при 
этом есть и смерть, и трагедии, и 
горе – вечные спутники войны.

Первая половина книги – это 
еще мирная предвоенная жизнь, 
в которую, однако, уже начина-
ют проникать тревожные вест-
ники будущей войны. Мишкина 
мама учится на курсах местной 
противовоздушной обороны, а 
на улицах города иногда звучит 
сирена воздушной тревоги, пока 
еще учебной. А потом приходит 
настоящая война. И блокада… 
«Вот и кончилось твое детство, 
Мишка», – говорит мама…

В книге многое основано на 
исторических фактах, например, 
обстрел ленинградского зоо-
парка, пожар в Народном доме. 
Дополняют повествование ат-
мосферные иллюстрации Оль-
ги Фадеевой. В начале книги 
они яркие и солнечные, а потом – 
почти черно-белые. И всё же эта 
трогательная повесть полна све-
та, оптимизма и веры в хорошее.

ЕЛЕНА КИРЕЙЧУК,
заведующая отделом подросткового 
и молодежного чтения Кемеровской 
областной библиотеки для детей и 
юношества:

– Подросткам можно предло-
жить произведения, вышедшие 
в 2000-е годы. Мой выбор пал на 
две книги.

Людмила Никольская,  
«Должна  
остаться живой»

Автор Людмила Дмитриевна 
Никольская сама пережила бло-
каду. Она дежурила на чердаках 
и крышах домов, чтобы мгно-
венно обезвреживать бомбы, по-
падающие в здания. Может быть, 
именно поэтому образ города 
нарисован ею так реалистично.

В книге дана история одного 
месяца трудной блокадной зимы 
маленькой Майи. Читатель ви-
дит события глазами главной 
героини, чье детство прошло в 
осажденном городе. Именно она 
отмечает те изменения, которые 
происходят в первый год блока-
ды: «Всё перепуталось. Ленин-
град стал фронтом. Его бомбят, 
обстреливают. В нем убивают». 
Перед нами даже не город, а жи-
вой организм, который «притих, 
затаился, словно сжался и стал 
меньше, стал неузнаваемым». 
Но, погруженный в холод и тьму, 
он только казался мертвым, не-
смотря ни на что, Ленинград 
жил: «На Курляндской улице из 
отрезка водопроводной трубы 
с краником лилась день и ночь 
струйка воды... С рассвета и до 
темна возле трубы толпился на-
род. Воду брали строго по оче-
реди. Суеты и давки никогда не 
было».

В этой повести немало впе-
чатляющих деталей: чудом не 
съеденный котенок, страшные 
сны об отце-фронтовике. Юная 
Майя стремится помогать всем, 
«даже если не получается, даже 

если страшно». Каждый день в 
ее жизни происходят новые со-
бытия – порой такие незначи-
тельные для взрослых, но такие 
значимые для маленькой девоч-
ки. Несмотря на боль, страх, го-
лод Майя верит в лучшее, на-
деется и ждет. И хотя в целом 
повесть полна трагизма, вся она 
наполнена светлым оптимиз-
мом и надеждой, что война ког-
да-нибудь закончится.

Юлия Яковлева,
«Ленинградские  
сказки» (12+)

Этот цикл выходит с 2015 
года в московском издательстве 
«Самокат». В аннотации пояс-
няется, что это истории о самых 
трудных годах отечественной 
истории XX века. «Краденый 
город» – вторая книга серии. 
Дети оказываются в блокад-
ном Ленинграде, ищут выхода 
из этой страшной реальности. В 
«Краденом городе» прекрасный 
и такой знакомый Ленинград 
вдруг становится чужим, холод-
ным и враждебным, будто он 
стремится очистить свои ули-
цы от людей. Блокада Ленин-
града опять же показана глаза-
ми детей. Их наивный, пока не 
все понимающий взгляд на со-
бытия спасает произведение от 
излишней натуралистичности 
и безысходности. Всё происхо-
дящее читатель видит глазами 
Тани, Шурки и Бобки. Главные 
герои не эвакуируются и свято 
верят, что врагу их город не по 

зубам. Но из репродуктора то 
и дело слышатся плохие вести 
об оставленных Красной арми-
ей населенных пунктах. Потом 
прилетают вражеские самоле-
ты и начинают бомбить город 
на Неве, он постоянно подвер-
гается артобстрелам. Во всех 
магазинах вдруг заканчивает-
ся провизия, и даже хлеб выда-
ют только по карточкам. Но дети 
выживут и вырастут, выживут в 
основном не благодаря, а вопре-
ки всему. «Ленинградские сказ-
ки» – это смесь реализма и сказ-
ки. Взгляд современного автора, 
который притягивает многих 
юных читателей. О таких кни-
гах много спорят, но чтобы спо-
рить – нужно прочитать!

Подготовила  
Анна Тимощук.

Четыре книги, рекомендованные библиотекарями
Самыми интересными произведениями для детей и подростков всегда 
были те, где главные герои – их сверстники. Какие книги лучше дру-
гих расскажут представителям нынешнего подрастающего поколения 
о сложнейшем периоде истории нашей страны в начале 40-х годов 
прошлого века? Три кузбасских библиотекаря, не сговариваясь, вы-
брали книги о блокадном Ленинграде, точнее, о детях осажденного 
врагами города. Почему? Наверное, потому, что эта тема – одна из 
самых сильных даже среди тех, которые посвящены Великой Отече-
ственной войне.
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Эстафета через годы  
и расстояния

// традиции

 Старт уже в XXI веке. Традиция продолжается! Фото Владимира Клюева.

Открытие летнего 
спортивного сезона

Первая эстафета в Кемеро-
ве состоялась 5 мая 1946 года в  
ознаменование Дня большевист-
ской печати. Напомним: 5 мая 
1912 года вышла в свет газета 
«Правда».

Отчет о соревнованиях опу-
бликован на четвертой страни-
цы газеты 9 мая, в первую годов-
щину Победы советского народа 
в Великой Отечественной войне.

Текст репортера П.Шура под 
заголовком «Открытие летнего 
спортивного сезона» заслужива-
ет обширной цитаты:

«Кольцевая трасса – улицы 
Советская, Вокзальная, Станци-
онная, Н.Островского, Орджони-
кидзе превратились в огромную 
беговую дорожку протяжением 
4100 метров, а тротуары, балко-
ны и окна – в трибуны для мно-
гочисленных зрителей. У цен-
тральной трибуны весело и 
шумно. Играет духовой оркестр.

С первой минуты бега борь-
ба приобретает острый характер. 
Десять этапов бегуны первой ко-
манды РУ №8 хорошо вели гонку, 
далеко отрываясь от соперников. 
На 11 этапе счастье изменило РУ 
№8 и все три конкурента – Ма-
лышев (РУ №8), Глазунов (тре-
тий райсовет «Динамо») и Кры-
лов (второй райсовет «Динамо») 
передали эстафету одновремен-
но. Таким образом, старт был 
взят как бы заново.

До финиша остался один этап. 
З.Петрова (третий райсовет) вы-
рвалась вперед и к финишу при-
шла первой. Мурасова (РУ №8) 
отстала от Петровой на 6 секунд.

Технические результаты: тре-
тий райсовет «Динамо» – 14 мин. 
05 сек.; первая команда РУ №8 – 
14 мин. 11 сек.; второй райсовет 
«Динамо» – 14 мин. 28 сек.; Пра-
вобережный комбинат – 14 мин. 
47 сек.; вторая команда РУ №8 

– 15 мин. 35 сек.; «Трактор» – 16 
мин. 27 сек.

Представитель редакции га-
зеты «Кузбасс» приветствует 
участников эстафетного бега и 
вручает капитану команды-по-
бедительницы тов. Калентьеву 
переходящий приз.

Следует отметить, что такие 
физкультурные коллективы, как 
«Большевик» «Азот», «Сталь» и 
ГРЭС не приняли участие в эста-
фете».

В первой эстафете команды 
стартовали и финишировали в 
районе цирка на улице Кирова, 
где сегодня бизнес-центр. Затем 

маршрут пролегал по улице Со-
ветской (ныне проспект) в на-
правлении завода «Карболит», 
где тогда был вокзал, мимо про-
ходной ГРЭС, по улицам Станци-
онной, Островского и Орджони-
кидзе до трамвайного «кольца» и 
по улице Советской до цирка.

Зоя Петрова (Лихачёва), за-
работавшая победу для дина-
мовского коллектива, – первая 
чемпионка Кузбасса по лыжным 
гонкам: 13 февраля 1944 года она 
первенствовала на дистанции 10 
километров. В годы войны Зоя 
Петровна работала в военизиро-
ванной пожарной команде, за-
нималась лыжной подготовкой 
бойцов для фронта. Удостоена 
медалей «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной  
войне» и «За доблестный труд в 
Великой Отечественной войне».

Демонстрация успехов 
физкультурников

В 1951 году маршрут эстафеты 
изменился: спортсмены старто-
вали и финишировали на площа-
ди Пушкина. Турнир, по обыкно-
вению, состоялся в воскресенье, 
на сей раз 6 мая, и вновь его при-
урочили к Дню печати, теперь 
уже не большевистской, а совет-
ской, что, впрочем, равнозначно.

Почему соревнования про-
ходили не в День Победы? Дело 
в том, что 9 мая был выходным 
только в 1946-м и 1947-м годах, а 
позже, вплоть до 1965-го, в этот 
праздничный день работали.

Десятая эстафета на призы 
«Кузбасса» состоялась 8 мая 1955 
года. Вновь процитируем текст 
газетного репортажа:

«Шумный поток людей устре-
мился на площадь Пушкина, что-
бы принять участие в весеннем 
спортивном празднике в честь 

Дня советской печати, совпавше-
го с кануном Дня Победы – деся-
той годовщиной разгрома фашиз-
ма. Эстафетный бег по кольцевой 
трассе протяженностью 7400 ме-
тров пользуется большой попу-
лярностью среди физкультурных 
коллективов. Не удивительно, 
что к этим ответственным со-
ревнованиям многие коллекти-
вы готовились давно. Весенний 
спортивный праздник открылся 
парадом легкоатлетов. Перед зри-
телями прошли более 1100 спорт-
сменов. Председатель горкома 
физкультуры тов. Кудлаев и зам. 
редактора газеты «Кузбасс» тов. 
Ванчугов пожелали участникам 
соревнований новых спортивных 
достижений. Затем представите-
ли команд-победительниц про-
шлогодней эстафеты – горного 
института, азотно-тукового за-
вода, химико-технологического 
техникума, школы №1 – под зву-
ки Государственного Гимна СССР 
поднимают флаг открытий сорев-
нований».

В итоге в 1955-м в первой 
группе первенствовала команда 
общества «Трудовые резервы», 
пробежавшая 7400 метров за 18 
минут 37,4 секунды, во второй 
опередили соперников студен-
ты горного института, в третьей 

– учащиеся школы №1.
«Традиционная весенняя лег-

коатлетическая эстафета выли-
лась в демонстрацию спортив-
ных успехов физкультурников, 
их сплоченности вокруг Комму-
нистической партии».

В честь 50-летия 
«Правды»

Площадь Советов стала цен-
тром весеннего спортивного 
праздника 8 мая 1960 года: в XV 
эстафете на призы газеты «Куз-

басс» участвовали более 1500 
физкультурников. Дистанция со-
ставила 7900 метров (20 этапов).

В первом забеге стартовали 
ученики семилетних школ. По-
беду одержала команда шко-
лы №36, за которую на послед-
нем этапе бежал Витя Субботин. 
В соперничестве средних школ 
вновь не было равных школе №1. 
В третьем забеге первенствова-
ла команда Кировского района, 
в четвертом – горного института.

В 1962 году эстафету посвяти-
ли 50-летию газеты «Правда».

«Свыше двух тысяч участни-
ков прошли торжественным мар-
шем и выстроились у централь-
ной трибуны. С каждым годом 
эти соревнования завоевывают 
все большую популярность, в 
прошлом году эстафета собрала 
1300 физкультурников...

Четвертый забег. На старте 
сильнейшие бегуны производ-
ственных коллективов города. 
Мало кто сомневался в победе 
команды «Химик-1». Этот кол-
лектив девять раз завоевывал 
переходящий приз газеты «Куз-
басс». И на этот раз химики одер-
жали уверенную победу. Вторы-
ми закончили бег спортсмены 
химкомбината. Третьими – физ-
культурники шахты «Северная»…

И, наконец, последний забег. 
Стартуют сильнейшие – спорт-
смены вузов и техникумов горо-
да. Студенты горного института 
лидируют на протяжении всей 
дистанции. Неотступно пресле-
дуют их студенты медицинского 
института. Остро идет борьба за 
призовое место между команда-

ми педагогического института и 
индустриального техникума.

В отличном темпе первой фи-
ниширует студентка пятого кур-
са горного института Надя Та-
циенко. Пять лет подряд она 
выступает за свою родную ко-
манду. Ей всегда доверяют са-
мый ответственный этап. Знают: 
Надя не подведет.

Время победителей: 17 минут 
47,7 секунды. Это почти на мину-
ту лучше времени предыдущей 
эстафеты. Вторыми закончи-
ли бег студенты-медики. Судь-
бу третьего места решил бурный 
финиш студентки пединститута 
Ирины Шухты. Наступают тор-
жественные минуты награжде-
ния победителей. Редактор га-
зеты «Кузбасс» Н.Троицкий 
вручает призы командам школ 
№1, 65, «Химик-1», горного ин-
ститута».

Двадцатая юбилейная
Первая эстафета на призы га-

зеты «Кузбасс», посвященная 
Дню Победы, состоялась в 1965 
году, когда 9 мая объявили вы-
ходным днем.

В соревнованиях участвова-
ли 94 команды, на десять боль-
ше, чем год назад. Парадное ше-
ствие открыли знаменосцы. За 
ними – по установившейся тра-
диции – спортсмены дома №7 
по улице Орджоникидзе, побе-
дители 19-й эстафеты – школы 
№62, индустриального технику-
ма, физкультурного коллектива 
«Химик».

Победители этой эстафеты 
получили уже не переходящие 
призы. Так, приз газеты «Куз-
басс» на долгие годы украсил 
стенд спортивных трофеев «Хи-
мика». Большой вклад в победу 
команды внес Владимир Бутаков, 
постоянный участник соревно-
ваний. В забеге «асов» – спорт-
сменов вузов и средних учебных 
заведений – первенствовала ко-
манда пединститута.

С 1965 года эстафета на при-
зы газеты «Кузбасс» неизменно 
проходила в День Победы. Един-
ственное исключение – нынеш-
ний год. Впрочем, не бывает пра-
вил без исключений.

Вадим Антонов.

(Продолжение следует).

 Победить в эстафете на призы газеты «Кузбасс» – по-настоящему 
высокое достижение! Фото Владимира Клюева.

Легкоатлетическая эстафета на призы областной газеты «Кузбасс» 
в Кемерове – один из самых «возрастных» и массовых турниров  
в регионе. К сожалению, 9 мая нынешнего года соревнования  
отменили в силу того, что действует режим «Повышенная готовность» 
из-за распространения коронавирусной инфекции. Но, конечно,  
эстафета обязательно состоится в другое время.  
Сегодня вспомним богатую историю этого турнира.
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 В игре Игорь Кобзарь, №4. Фото Владимира Клюева.

Игорь Кобзарь:
«Хорошо, что сохранили путёвку
в Лигу чемпионов на следующий сезон»

«Перенос Олимпиады – 
вполне логичное  
и правильное решение»

– Игорь, как здоровье ваше 
и вашей семьи?

– Всё хорошо, все мы здоровы. 
Сейчас находимся в родной Тю-
мени, куда я сразу приехал после 
того, как команду распустили. 
Провожу время с пользой: об-
щаюсь с женой и детьми, копаю 
грядки на даче.

– Для игроков команды ста-
ла неожиданностью новость, 
что этот сезон не будет до-
игран?

– Не скажу, чтобы это было 
неожиданно. Сообщения ведь 
поступали, что приостановле-
ны чемпионаты в других видах 
спорта, в том же футболе или ба-
скетболе. Думали, что такое мо-
жет произойти, но когда узнали, 
что сезон всё-таки завершён до-
срочно, это стало для нас плохой 
новостью.

– Давайте подведём итоги 
сезона. «Бронзовым» резуль-
татом вы довольны?

– Назову этот результат в лю-
бом случае хорошим. Попасть в 
медали в чемпионате России не 
так-то просто! Хорошо, что со-
хранили путёвку в Лигу чемпи-
онов на следующий сезон. Жаль, 
что не получилось этот турнир 
доиграть в прошедшем сезоне, 
потому что выступали отлично. 
Было бы интересно проверить 
себя на уровне итальянских ко-
манд.

– Олимпиаду из-за панде-
мии перенесли на следующий 
год. Сильно расстроились,  
узнав об этом?

– Даже если бы решено было 
провести Олимпиаду в этом году, 
некоторые спортсмены и многие 
болельщики в нынешней ситу-
ации побоялись бы ехать. Поэ-
тому решение о переносе впол-
не логичное и правильное. А так, 
конечно, все новости об отмене 
или переносе соревнований рас-
страивают.

– Какие матчи, яркие мо-
менты в прошедшем сезоне 
больше всего запомнились?

– Матч первого круга чемпи-
оната России с питерским «Зе-
нитом», когда мы дома их обы-
грали (3:2. – Прим. ред.). Это 
была принципиальная встреча, 
потому что наш бывший тре-
нер Туомас Саммелвуо ушёл в 
«Зенит» и приехал к нам. Также 
запомнилось, как мы выигра-
ли Суперкубок России на сво-
ей площадке у казанского «Зе-
нита» (3:1. – Прим. ред.), ту 
игру мы очень удачно прове-
ли. Отмечу и все матчи этого 
сезона с новосибирским «Ло-
комотивом» – и в регулярном 
чемпионате, и на Кубке Сиби-
ри и Дальнего Востока. Мы на 
том турнире играли без Поле-
таева, в матче с «Локомотивом» 
в целом хорошо действова-
ли, в частности, это была одна 
из моих лучших игр. Из-за су-
дейских ошибок уступили со 
счётом 1:3, а если бы были на 
этом турнире видеопросмотры 
спорных моментов, то, возмож-
но, удалось бы победить. Для 
меня «Локомотив»– это прин-
ципиальный соперник, так как 
не удалось у них выиграть ни в 

одном матче прошлого сезона. 
А они очень сильны были.

Ну и конечно, выделю послед-
ние, четвертьфинальные игры 
Лиги чемпионов. Домашняя игра 
с польской «Заксой» получилась 
очень напряжённой, интересной 
и полезной в плане опыта, когда 
мы не дожали их во втором сете, 
могли повести 2:0 и в итоге спо-
койно обыграть. А так проигра-
ли со счётом 2:3 и затем в гостях 
героически, на нервах вылезали 
с 0:1, взяли подряд три партии и 
вышли в полуфинал. Понимали, 
что мы точно не слабее, а по мо-
ему мнению, если взять по игро-
кам, то сильнее, несмотря на все 
плюсы «Заксы». Нужно было это 
продемонстрировать, но такие 

игры – самые сложные. Когда ты 
фаворит, испытываешь психоло-
гическое давление. А вот если бы 
мы играли в следующем раунде, 
допустим, с «Перуджей», то ита-
льянцы заведомо были бы фаво-
ритами, и там психологически 
нам было бы легче играть. В мат-
чах с такими соперниками, если 
вы проиграли, то никто ничего не 
скажет, а если выиграли, – герои.

«С Алексеем Вербовым 
уже разговаривал»

– Сейчас общаетесь «по уда-
лёнке» с одноклубниками, 
тренерским штабом?

– Общаюсь, конечно. Но боль-
ше с тренерским штабом. Не се-

крет, что Алексей Вербов будет 
главным тренером «Кузбасса», с 
ним я разговаривал. С игрока-
ми в меньшей степени общаюсь, 
в основном поздравляю ребят-
именинников с днём рождения. 
Ещё не успели соскучиться друг 
по другу, так скажем. С самыми 
близкими товарищами по ко-
манде, с Дмитрием Пашицким, 
Евгением Сивожелезом обсуж-
даем новости, связанные с кон-
трактами. Сивожелез подписал 
новый контракт, останется в ко-
манде, Пашицкий тоже должен 
остаться, сейчас идут перегово-
ры с клубом.

– Если не секрет, о чём гово-
рили с Вербовым?

– Разговаривали про планы 
на следующий сезон, про со-
став команды. Тренер интересо-
вался моим мнением по поводу 
возможного приглашения того 
или иного игрока. Связующий 
и главный тренер должны близ-
ко общаться, ведь важно, чтобы 
потом на площадке атакующий 
игрок и связующий подходили 
друг другу.

– Уже известно, что состав 
«Кузбасса» пополнил опыт-
ный доигровщик Александр 
Маркин, который пришёл из 
нижегородского АСК. Вы зна-
комы с ним лично?

– Знакомы по матчам за на-
циональную команду. В частно-
сти, в своё время вместе играли в 
молодёжной сборной России на 
чемпионате мира. Взаимосвязь 
с ним есть. Маркина охаракте-
ризую как чистого доигровщика 
с характером, способного про-
явить лидерские качества, и с 
общей хорошей игрой: он как в 
атаке, так и на блоке, на приёме 
стабилен. На подаче может вы-
дать серию удачных действий. 
Игрок с хорошим опытом, ду-
маю, он нам поможет, и я буду 
только рад, если «Кузбасс» по-
может ему раскрыться ещё боль-
ше и показать свою лучшую игру. 
Многие игроки в «Кузбассе» до-
бавляют, почему бы ему не доба-
вить?

– Игорь, и последний во-
прос. Есть какая-то ясность 
по поводу сроков подготовки 
к следующему сезону? Когда 
сборы начнутся?

– Никакого понимания, что 
дальше, пока нет, всё зависит от 
того, когда начнётся следующий 
сезон. Под этот срок уже будут 
планы. Пока мы все в ожидании.

Сейчас всем людям главное 
беречь себя, не полагаться на 
авось, а выполнять рекоменда-
ции по соблюдению карантин-
ного режима. Болельщики пока 
могут смотреть записи лучших 
матчей и наслаждаться самыми 
яркими моментами прошлых се-
зонов. Мы, спортсмены, с нетер-
пением ждём следующего сезона, 
так как этот получился ском-
канным, и, сколько я общался с 
игроками из других команд, все 
хотели его доиграть.

Беседовал  
Сергей Исмагамбетов.

Волейбольный сезон в Европе сезона 
2019-2020 года завершён досрочно и теперь 
уже окончательно. На днях Административный 
Совет Европейской конфедерации волейбола 
принял решение считать все еврокубки нера-
зыгранными из-за разразившейся пандемии 
коронавируса. А ведь кемеровский «Кузбасс» 
удачно дебютировал в нынешнем розыгрыше 
Лиги чемпионов, добравшись до полуфинала 
главного клубного турнира Старого Света. 
Не суждено было подопечным Георге Крету и 
защитить титул чемпионов России. Суперлига 
тоже не была доиграна, а кемеровский клуб по 
итогам регулярного чемпионата получил брон-
зовые медали. 
О результатах скомканного сезона, жизни в ус-
ловиях самоизоляции и изменениях в команде 
мы поговорили с капитаном «Кузбасса» и сбор-
ной России Игорем Кобзарем.

// личное дело

Игорь Кобзарь – 29-летний воспитанник сургутского волейбола, 
связующий.
Выступал за команды «Газпром-Югра» (Сургут) – в 2007-2009 и 
2010-2012 годах, «Нова» (Новокуйбышевск) – в 2009-2010 годах, 
«Белогорье» (Белгород) – в 2012-2013 годах, «Зенит-Казань» (Казань) – 
в 2013-2017 годах.
С 2017 года по настоящее время играет за «Кузбасс», капитан 
кемеровской команды и сборной России по волейболу.
Трёхкратный победитель Лиги чемпионов, шестикратный чемпион 
России (золотая медаль сезона 2018-2019 года – в составе «Кузбас-
са»), трёхкратный обладатель Кубка России, двукратный обладатель 
Суперкубка России (выиграл этот трофей в 2019 году вместе с «Куз-
бассом»), дважды становился серебряным призёром клубного чемпи-
оната мира, бронзовый призёр Европейских игр, бронзовый призёр 
чемпионата Европы среди юниоров, участник Олимпийских игр 2016 
года в Рио-де-Жанейро, двукратный победитель Лиги наций (в 2018 
и 2019 годах).
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// личный опыт

«Водопады» из цветов  
создаем своими руками

 Надежда Кравцова в рукотворном цветочном водопаде. Фото из ее личного архива.

О выращивании петунии 
из семян «Кузбасс» уже 
рассказывал, а сегодня речь 
пойдет о вегетативном раз-
множении, то есть методом 
черенкования, который  
для многих садоводов  
пока еще остается «тайной  
за семью печатями».  
Секретами этого кропотли-
вого искусства согласилась 
поделиться с нашими чита-
телями Надежда Кравцова, 
агроном из Кемерова.

Характеристика  
петунии ампельной

«Современные гибридные петунии 
«Тайфун» представляют собой семей-
ство однолетних растений, обладающих 
мощными стеблями и яркими запоми-
нающимися цветками, – поясняет На-
дежда Владимировна. – Например, ги-
гантская каскадная петуния «Тайфун 
Черри» – это необычайно мощное рас-
тение, не имеющее аналогов среди своих 
родственников. Цветет весь сезон, обра-
зуя большое количество сильных, твер-
дых стеблей, длиной до полутора метров. 
Среди прочих «личных качеств» «чер-
ри» – динамичная скорость роста, она 
способна формировать несколько сотен 
цветков, каждый – размером около пяти 
сантиметров».

В данном случае агроном говорит 
именно об ампельной петунии – та-
ком виде растения, кустик у которого 
не прямостоячий, а со свисающими по-
бегами. Таким образом, когда они раз-
растаются, получаются красивейшие 
водопады из цветов. Также Надежда 
Кравцова отмечает, что «Тайфун Чер-
ри» лучше, чем другие петунии восста-
навливается после дождей и сильных 
ветров. Еще одним его преимуществом 
является продолжительное цветение до 
первых морозов.

«Такие цветы идеально подходят для 
вазонных оформлений, подвесных кор-
зин, а также в качестве почвопокровно-
го растения, – подчеркивает специалист. 

– Одно растение на клумбе разрастается 
на площади около квадратного метра».

Подготовка 
маточного растения

«В первой декаде августа в сухую пого-
ду следует нарезать черенки петунии дли-
ной пять-шесть сантиметров. И делать это 
необходимо только со здоровых растений, 

– делится опытом Надежда Владимировна. 
– Лучше использовать боковые отпрыски, а 
также верхушечную и боковую части побега. 
Нижний срез черенка делаем у самого меж-
доузлия».

Затем черенки ставят в воду на 30-40 ми-
нут, но перед этим нужно обмокнуть их сре-
зы в стимулятор корнеобразования «Кор-
невин». Далее – высадить в мини-тепличку 
для укоренения в заранее подготовленную 
почвенную смесь, состоящую из торфа и пе-
ска в соотношении 3:1. «Укоренение черен-
ков для маточного растения в осенний пери-
од происходит в течение месяца, – уточняет 
Кравцова. – По истечении этого срока пере-
саживаем черенки в садовые ящики, в кото-
рых они и будут зимовать».

Рецепты  
полезных «угощений»

«В осенне-зимний период маточные 
растения имеют бледный цвет, но при 
хорошем уходе к весне начинают актив-
но расти. В течение всего холодного сезо-
на важно тщательно ухаживать за ними, 

– предупреждает эксперт. – Так, обязатель-
но проводим умеренную обрезку и удаля-
ем цветки, чтобы растения меньше трати-
ли сил для выживания. Подкармливаем 
их минеральным комплексным удобре-
нием «Аннушка» с содержанием микро- 
и макроэлементов (азота –18%, фосфо-
ра – 15%, калия – 26%) два раза в неделю, 
из расчета двадцать граммов на пять ли-
тров воды. А также раствором гумата ка-
лия – два раза в месяц строго по инструк-
ции применения, и хелатом железа – один 
раз в месяц от хлороза».

Кроме того, в течение всего времени 
необходимо проводить химические об-
работки препаратами («Инта-вир», «Мо-
спиплан», «Актара», «Клещегон») про-
тив вредителей (белокрылки, паутинного 
клещика, мучнистого червеца), а также 
болезней (мучнистой росы) средством 
«Топаз». И еще существенный момент: 
обязательно следует выдерживать тем-
пературный режим: днем – до +25, ночью 

– +18-20 градусов по Цельсию. Досветку 
зимой советуют включать на протяже-
нии всего периода роста с 8.30 до 19.00. 
«А с 15 января подкармливаем азотными 
удобрениями (мочевиной из расчета 20 
граммов на 5 литров воды) для усилен-
ного роста массы растения, – продолжает 
Надежда Владимировна. – И уже в начале 
марта начинаем нарезать черенки и уко-
ренять их».

Черенкование петунии 
на рассаду и уход

«С маточных растений петунии срезаем 
черенки с тремя листочками, чтобы мень-
ше испарялась влага, их длина – пять-семь 
сантиметров, – советует опытный агроном. 

– Ставим в воду на тридцать минут, обраба-
тываем «Корневином» и проводим посадку 
черенка петунии в мини-тепличку на глуби-
ну полтора сантиметра. Почва для укорене-
ния должна быть рыхлой и питательной».

Мини-тепличку нужно поставить в более 
прохладное и затененное место для лучшей 
приживаемости. «Ежедневно проветрива-
ем черенки, при необходимости сбрызгива-
ем почву и растения. Укоренение происхо-
дит в течение четырех недель. После этого 
пересаживаем укоренившиеся растения пе-
тунии в горшки диаметром восемь-десять 
сантиметров. Через пять-семь дней после 
пересадки начинаем подкармливать мине-
ральными удобрениями», – перечисляет 
Надежда Кравцова. Для этого она сама ис-
пользует следующие «блюда»: кристаллон 
(30 граммов растворить в пяти литрах воды, 
поливать два раза в неделю); монофосфат 
калия (10 граммов тоже растворить в пяти 
литрах воды – и поливать три раза до высад-
ки на постоянное место); хелат железа (стро-
го по инструкции – три полива до высадки 
на постоянное место); гумат калия (строго 
по инструкции – четыре полива до высадки 
на постоянное место).

А первую прищипку для лучшей кусти-
стости Надежда Владимировна советует де-
лать, когда на растении появляется шесть-
семь листьев; через две-три недели этот 
прием повторяют. «В течение марта и апре-
ля нарезаем черенки с маточного растения 
петунии несколько раз по мере их отраста-
ния, не забывая при этом систематически 
подкармливать маточник комплексным ми-
неральным удобрением», – уточняет она.

Высадка рассады  
на постоянное место

В первой декаде мая уже необходи-
мо высадить рассаду петунии, выращен-
ную черенкованием, в подготовленную 
тару. Это могут быть горшки, контейнеры, 
подвесные кашпо или балконные ящи-
ки, которые поначалу нужно содержать в 
оранжерее (как, например, это делают во 
Дворце творчества детей и молодежи Ле-
нинского района города Кемерово, где На-
дежда Кравцова и работает) или в теплице.

Когда минует угроза заморозков (пер-
вая декада июня), их выносят на «посто-
янное место дислокации» и продолжают 
ежедневно ухаживать за растениями в ва-
зонах в течение летнего периода.

Что же касается ухода, то здесь реко-
мендации следующие. Ежедневно нужно 
поливать цветы с подкормкой комплекс-
ным минеральным удобрением «Азофо-
ска» – 10-15 граммов растворить в пяти 
литрах воды. Другим препаратом – «Тел-
лура» (по инструкции) – в первой декаде 
июня и потом еще два-три раза за сезон. 
Подкармливают и азотным удобрением 
«Мочевина» – 10-15 граммов растворяют 
так же в пяти литрах воды. Это угощение 
петунии получают по разу в июле и авгу-
сте. А еще в течение всего сезона следует 
убирать сухие цветки и желтые листья.

«Кроме того, при необходимости поза-
ботьтесь о защите растений от болезней 
и вредителей (белокрылки, паутинного 
клещика, мучнистой росы)», – напомни-
ла в заключение Надежда Кравцова.

Алена Смирнова.

// между тем

«ДАЧНАЯ АМНИСТИЯ» ПРОДЛЕНА
Федеральная служба государственной 
регистрации, кадастра и картографии ре-
комендует всем владельцам загородной 
недвижимости, которые еще не успели за-
регистрировать земельный участок и дом, 
воспользоваться «дачной амнистией» и в 
упрощенном порядке оформить права. По 
сообщению Росреестра, «амнистия» бу-
дет действовать еще до 1 марта 2021 года 
(Федеральный закон от 02.08.2019 №267-
ФЗ «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации»).
До указанной даты оформление прав на 
дома, построенные на садовых участках, 
будет осуществляться в прежнем упро-
щенном порядке. Однако садовый и жи-

лой дом должны соответствовать пре-
дельным параметрам строительства. Такая 
информация содержится в правилах зем-
лепользования и застройки соответствую-
щего поселения или городского округа.
Для регистрации прав на дома необходи-
мо представить технический план объекта 
недвижимости и, если в ЕГРН не зареги-
стрировано право заявителя на земель-
ный участок, то правоустанавливающие 
документы на данный земельный участок. 
Техплан на строение готовит кадастровый 
инженер. Он же подскажет, как заполнить 
декларацию.
Все документы владелец сможет подать 
в органы регистрации прав самостоятель-
но. Как это сделать? Во-первых, собрать 

весь необходимый пакет. Это правоуста-
навливающие документы – на землю, тех-
нический план и соответствующее за-
явление. Во-вторых, подать документы в 
орган регистрации любым удобным спо-
собом: через МФЦ, почтовым отправлени-
ем или с помощью электронных сервисов. 
В-третьих, оплатить государственную по-
шлину за регистрацию прав.
И еще одно важное уточнение: «амнистия» 
касается только дачников. Под упрощен-
ный порядок не попадают жилые дома, 
построенные на землях, выделенных под 
ведение индивидуального жилищного 
строительства или личного подсобного 
хозяйства. Такие дома оформляются через 
уведомительный порядок.




